

TRABAJADORES

Año 59 de la Revolución
Edición única. Cierre 9:30 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 20 ctvs. | ISSN-0864-0432
Año XLVII No. 52



|06

Recursos para el problema hidráulico



|05

Puestos laborales seguros



|10

Ballet y pasión



| foto: Tomada del sitio Soldado de las ideas

Diciembre de 1958: rumbo a la victoria

El Ejército Rebelde avanzaba inconteniblemente. Diciembre se había convertido para las fuerzas de la tiranía en un mes de derrotas sucesivas. El genio militar de Fidel llevaba a las fuerzas revolucionarias de victoria en victoria. Maffo fue una de ellas. La Revolución se situaría a las puertas de Santiago de Cuba donde esta vez sí entrarían los verdaderos libertadores

| Página 3

Santiago por más y mejor en el 2018

Los resultados económicos y sociales de Santiago de Cuba durante este 2017 que casi concluye, y las principales proyecciones de trabajo y retos de la provincia para el próximo año, fueron valorados la víspera por Esteban Lazo Hernández, miembro del Buró Político del Partido y presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular.

Asuntos de cardinal importancia para la cotidianidad del pueblo y para fortalecer la marcha del proyecto social socialista estuvieron en el centro del intercambio al que asistieron directores de empresas, organismos y organizaciones, encabezados por las máximas autoridades del Partido y del Gobierno respectivamente, Lázaro Expósito Canto y Beatriz Johnson Urrutia.

Al conocer detalles concernientes con la construcción de viviendas, que al cierre del año totalizan algo más de 2 mil, Lazo aseguró que el tema constituye una prioridad para el país, teniendo en cuenta

el elevado deterioro de buena parte del fondo habitacional y las afectaciones que han dejado varios eventos climatológicos.

Insistió en la urgencia de impulsar la producción local de materiales, sostén fundamental en la edificación de casas con diferentes sistemas y tipologías.

Al conocer los indicadores de la provincia en la recuperación de los daños ocasionados por el huracán Sandy (octubre 2012) —80% en el sector particular y 90 en el estatal— felicitó a todos los que de una forma u otra han tenido que ver con ello.

Otros aspectos analizados en el encuentro estuvieron relacionados con el cumplimiento del plan de la economía, las producciones agropecuarias, la zafra azucarera que ya se inicia, el enfrentamiento al delito y las ilegalidades, la marcha de las inversiones y el perfeccionamiento del Poder Popular.

(Continúa en la página 16)

| Hotel Nacional de Cuba

Secretario General de la CTC intercambia con jubilados

El ejército de jubilados es una importante fuerza en Cuba por ser una reserva de incalculable valor que puede transmitir experiencias y cubrir puestos fundamentales en sectores de la economía.

Así expresó Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba, en diálogo con más de 100 trabajadores jubilados que laboraron durante más de 30 y 40 años en el Hotel Nacional, quienes fueron homenajeados en actividad efectuada con motivo del próximo aniversario del triunfo de la Revolución.

Guilarte De Nacimiento añadió que en el país hay 1 millón 700 mil jubilados y pensionados con un peso significativo en la sociedad, pues entre ellos existen personas de alta calificación técnica y profesional que aún están aptas para prestar servicios.

El Secretario General de la CTC felicitó al buró sindical y a la administración de la referida

instalación hotelera por la atención que dan a esos hombres y mujeres que han defendido la cubanía desde sus puestos laborales y dieron continuidad a la rica historia del centro al transmitir su ejemplo a las nuevas generaciones de trabajadores.

Los homenajeados expresaron su orgullo de haber laborado en el Hotel Nacional de Cuba, centro insignia visitado muchas veces por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.

Luis Felipe Soto, secretario general del buró sindical del hotel, informó que todas las tareas de la organización en el año 2017 fueron cumplidas por el entusiasta y abnegado colectivo, al igual que los compromisos económicos, respaldados día a día por los trabajadores.

Raúl Rodríguez y Yamila Fuster, de la dirección administrativa, se refirieron a los reconocimientos internacionales recibidos por la institución turística durante el 2017, y a los retos del futuro por el surgimiento de modernos hoteles en la capital. | Orestes Eugellés Mena



La columna del lunes

El mismo pueblo

| Vivian Bustamante Molina

A los cubanos se les atribuye como peculiaridad que no logramos situarnos en el término medio. Sin embargo, los recientes análisis en las comisiones permanentes del Parlamento estuvieron despojados del exceso de optimismo y alejados de cualquier pesimismo. Así ocurrió no solo en el tratamiento de los temas a los cuales responden, sino además, en la discusión del anteproyecto de la Ley del Presupuesto para el 2018, aprobada en sesión plenaria.

Se sabe, está contenido en cualquier documento que trate la realidad económica y social del país, que siguen existiendo capacidades materiales e intelectuales para avanzar pese a las dificultades financieras, el triple bloqueo del Gobierno estadounidense y los inevitables embates de la naturaleza.

Control, disciplina, eficiencia, ahorro, interés, sentido de pertenencia tienen que acompañar a la voluntad política de proseguir adelante con el desarrollo del país, para ello es imprescindible no solo esforzarse, sino obtener resultados, y en esto enfatizaron los protagonistas del X Período Ordinario de Sesiones de la VIII Legislatura de la Asamblea Nacional del Poder Popular.

Por sus responsabilidades desde el nivel local y hasta en los sectores empresarial y presupuestado están obligados a contribuir para que los números macroeconómicos recogidos en la citada norma jurídica se desdoblén en información decodificada, generadora de planes y provecho final. De lo contrario, cómo entender y hacer valer que el presupuesto del Estado para el 2018 crezca un 6 % respecto al de este año.

Esto debe interesar a cualquier ciudadano, y especialmente a los trabajadores, a punto para discutir las cifras directivas de sus planes y aportar ingenio, compromiso y tesón con vistas a hacer realidad lo refrendado en ley: respaldar los programas que constituyen prioridades para el avance de la nación y también aquellos que garantizan los servicios básicos de la población.

Particular atención merece el tema para quienes laboran en las formas de gestión no estatal, cuyos aportes al presupuesto crecieron, pero distan de sus potencialidades. No son pocos los que incurrir en conductas ilícitas para evadir el pago de impuestos o hacerlo en cuantías inferiores a las debidas.

Muy válidos entonces los señalamientos de la ministra de Finanzas y Precios de que para esas actitudes está previsto un mayor control por la Oficina Nacional de Administración Tributaria, incluidas más de 5 mil acciones a profundidad, a fin de detectar a los evasores, determinar con rigor las deudas y sanciones, solicitar la aplicación de medidas disciplinarias que resulten procedentes, así como realizar las denuncias que en el orden penal correspondan.

Falta cultura tributaria en Cuba, lo cual no exime de esas obligaciones que en cualquier parte del mundo sustentan los presupuestos. En el nuestro, el cobro por concepto de impuestos, tasas y contribuciones ya constituye el 75 % de los ingresos, lo que valida la capacidad recaudatoria del sistema tributario, que en la Ley del Presupuesto del 2018 tendrá una nueva aplicación, como parte de su gradual implementación.

Se trata de la introducción del impuesto por la ociosidad de tierras agrícolas y forestales, que comenzará como experimento por las provincias de Pinar del Río y Cienfuegos, y en los municipios de otros territorios que creen las condiciones. Como precisaron los especialistas, su fin no es recaudatorio sino compulsar a quienes mantienen las tierras improductivas o lo hacen deficientemente.

Hay otras novedades, pero por limitaciones de espacio sugiero la lectura de la norma legal cuando sea publicada en la Gaceta Oficial. Sin embargo, estimo obligado referir un tema muy tratado por los diputados, la recuperación de las afectaciones provocadas por los huracanes Irma y Matthew.

Para continuar esa misión estarán los recursos financieros que a su vez asegurarán los materiales. Su uso eficaz, la disposición y los logros quedan a cargo del mismo ejército que hizo proezas y borró destrozos del meteoro que azoló 12 provincias en septiembre pasado. El mismo que volvió a demostrar la validez de la doctrina de Guerra de todo el pueblo para este, y eventos de otra índole, como subrayó el General de Ejército Raúl Castro Ruz, en la clausura del X Período Ordinario de Sesiones del Parlamento.

Frank, el maestro



Junto a su madre Rosario, quien le enseñó los primeros pasos en la vida.

| Alina M. Lotti

Aquella tarde de verano, mientras su amada América Domitro escogía un mínimo ajuar para la boda clandestina que ella y su novio Frank País García (1934-1957) deseaban realizar con apremio, un torrente de balas acribillaba el cuerpo del maestro normalista en el llamado Callejón del Muro, en Santiago de Cuba. Era 30 de julio y él solo contaba 22 años.

Siendo muy niño perdió al padre Francisco País Pesqueira, reverendo de la Iglesia Bautista, por lo que su madre, Doña Rosario García Calviño, se encargó de la formación de sus tres hijos en un ambiente de honradez, disciplina y exigencia.

Eso, seguramente, influyó en la posterior trayectoria del muchacho, quien desde la época de los estudios primarios se destacó por su inteligencia y resultados académicos. Ya en el bachillerato se preparó de manera rigurosa para los exámenes de ingreso a la Escuela Normal; lo cual materializó en el curso de 1949-1950, cuando obtuvo el primer lugar entre cientos de aspirantes.

Allí resultó elegido delegado por sus compañeros del segundo año, así como vicesecretario de cultura de la Asociación de Alumnos de la Escuela Normal; en tanto en el período lectivo de 1952-1953, el estudiante lo proclamó mediante el voto mayoritario presidente de la Asociación de Alumnos Normalistas frente a su opositor Pepito Tey, a quien llamó a compartir la dirigencia estudiantil, como una alta expresión de compañerismo.

Frank terminó los estudios de magisterio en este último año y comenzó a trabajar en el colegio El Salvador de la Iglesia Bautista del reparto Sueño, donde labora hasta que la lucha revolucionaria lo absorbe por completo.

Testimonios de algunos de sus compañeros dan fe del patriotismo e inspiración martiana que caracterizaron su quehacer magisterial, unido a su sensibilidad artística, pues dominaba varios instrumentos musicales y le apasionaban otras manifestaciones del arte como el dibujo, la pintura, la literatura y el canto coral.

Conmovido por la crítica situación política, económica y social de la época, y muy identificado con las ideas progresistas y revolucionarias, entre los meses de agosto y octubre de 1956 viajó a México donde se entrevistó con Fidel Castro Ruz para coordinar los planes a desarrollar en el futuro. Así fue nombrado como jefe de Acción en el país.

Se convirtió en el promotor y organizador principal de todas las acciones del levantamiento armado del 30 de noviembre de 1956, en estrecha colaboración con algunos compañeros, y en febrero de 1957 en otro encuentro con Fidel en la Sierra Maestra estableció la coordinación necesaria de la guerrilla en las montañas con la lucha clandestina en el llano.

La brillante trayectoria como normalista, el ímpetu revolucionario, la dedicación y amor profundo por el magisterio convirtieron por derecho propio a Frank País en el mártir del Sindicato de los educadores cubanos. De ahí también surgió la inspiradora idea de convocar cada año a un concurso sobre su vida y obra.

Maestros y profesores asumen hoy las enseñanzas y, principalmente, el ejemplo limpio y honesto que lo caracterizó hasta el final de sus días. *Una muerte que solo logró regarlo por la Isla/ convertirlo en escuelas/ repartirlo en la risa de los niños/ que andan tocándole el corazón caliente todavía/ La muerte nos lo puso más cerca, más adentro/ según recoge el poema Por Frank, del escritor Waldo Leyva.*

Un reciente reporte periodístico, a propósito de celebrarse el Día del Educador en Santiago de Cuba, recogía las palabras de Mireya Ochoa, quien fuera su compañera en la antigua Escuela Normal para Maestros de Oriente.

Ella recordó el paso del joven por ese centro y explicó: “Cómo desde el Club Martiano al que pertenecía, Frank inculcaba las ideas del Apóstol de la independencia, siempre con su vocación de maestro, humanista y justo”.

Para Vilma Espín “Frank abrazó la lucha revolucionaria hasta la última consecuencia”. Fidel aseguró: “No sospecha siquiera el pueblo de Cuba (...), lo que había en él de grande y prometedor”. Armando Hart sentenció: “Demasiado caro está pagando Cuba por derrocar esta banda de carniceros (...). Ojalá que el destino nos permita a todos sus amigos conjuntamente suplir un poco su gran ausencia”.

Y así fue, “un hombre superior” como lo catalogó el Che, quien lo vio una sola vez, y descubrió en él “al hombre poseído por una causa”. Hoy Frank permanece no solo en cada escuela o institución de cualquier nivel de enseñanza, sino en el corazón del pueblo, ese que lo lloró profundamente —sin consuelo alguno— aquella tarde de verano en las calles de su Santiago natal.



Ayer, destrucción total tras los bombardeos de diciembre de 1958.



Hoy, vida plena y feliz. | foto: Moraima Zulueta

Maffo: la otra historia

| Betty Beatón Ruiz

NADIE imagina que 59 años atrás este pintoresco sitio oriental fuera tan solo ruina y dolor: “Las casas y los edificios de Maffo quedaron virtualmente arrasados por los ataques de la aviación enemiga.”*

Hoy un arcoíris de colores en las fachadas alegran al visitante y los lugareños se sienten ufanos con cada palabra de elogio ante la pulcritud de las calles y caminos, los jardines cuidados con esmero, los parques, consultorios, el hogar para ancianos, el círculo infantil, las escuelas, comercios, industrias, centros culturales, cooperativas agropecuarias...

A sus 12 mil habitantes, orgullosos de haber nacido en el terruño de Orlando Pantoja (Olo) y Rolando Ayub, cada evocación del pasado de luchas les confirma la certeza de que aquellos días de gloria merecen ser honrados en la cotidianidad.

Y claro que se realzan en Maffo, de fiesta en estas jornadas finales del 2017 “porque motivos de historia y victorias nos sobran, por eso las celebraciones de libertad llegan desde los primeros días de diciembre”, asegura Benedicto Enamorado Mora, presidente de ese Consejo Popular.

Pasa igual a lo largo y ancho de todo Contramaestre, municipio santiaguero donde empeños y resultados se asumen sin vanaglorias, a sabiendas de lo mucho que queda por hacer, en particular en el orden agropecuario, pues allí se ubica el principal polo productivo de la suroriental provincia.

A juicio del ingeniero Diógenes Almenares Batista y del doctor Jorge Luis Fraga Novella, máximas autoridades del Partido y del gobierno en el territorio contraamaestrense, el aniversario 59 de la batalla de Maffo deviene estímulo para impulsar metas de notable importancia, algunas de las cuales tienen impacto a nivel de país.

Una de ellas es mantener el liderazgo nacional en la producción de maíz, surtido que este

año, junto a un significativo volumen de frijoles, permitió ahorrar unos 3 millones de pesos por concepto de sustitución de importaciones.

Mirada atrás: 30 de diciembre de 1958

Adentrarse en la épica de aquellos últimos días de la guerra devela el heroísmo de los barbudos del Ejército Rebelde, además de la genialidad militar y política del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, quien resumía así el saldo de una batalla crucial que tornó expedito el triunfo del 1º de enero de 1959:

“Cayó Maffo en poder de las fuerzas rebeldes. La guarnición se rindió después de veinte días de combate. Ciento diecisiete prisioneros, 129 armas y 57 000 balas ocupadas.

Hemos recibido de la comandancia general del E. R. [Ejército Rebelde] el siguiente parte: Maffo, donde las fuerzas de la dictadura ofrecieron una tenaz resistencia, cayó después de 20 días de lucha. Los restos del batallón diez al mando del comandante Leopoldo Hernández Ríos, se rindieron hoy a las cinco y treinta de la tarde. La batalla de Maffo se inició el día diez del presente mes. Durante 20 días se mantuvo el combate. Las fuerzas enemigas se habían atrincherado en las naves del Banfaic, las que convirtieron en una verdadera fortaleza. (...) Con singular heroísmo nuestras tropas mantuvieron el cerco bajo el incesante ataque aéreo con bombas de 500 libras. Todos los refuerzos enemigos fueron rechazados con grandes bajas.

“Durante los últimos tres días, las fuerzas de las Columnas 1 y 3 arreciaron el ataque. Un tanque T-17 que cayó en poder de nuestras fuerzas durante la ofensiva a la Sierra Maestra, fue movilizado desde las proximidades de Manzanillo hasta Maffo; un cañón de 37 milímetros y un mortero 81, armas todas ocupadas en los combates contra la dictadura, mantuvieron un incesante fuego contra la

posición enemiga, hasta que hoy a las cinco y treinta de la tarde la fortaleza del Banfaic cayó al fin en nuestras manos”.

En buenas manos

Donde hace 59 años se ubicaba el Banco de Fomento Agrícola e Industrial de Cuba (Banfaic), en la localidad contraamaestrense de Maffo, reluce hoy la unidad económica de base (UEB) Beneficio, perteneciente a la Empresa Procesadora de Café Rolando Ayub, una industria cuya mención resulta imprescindible cuando en Cuba se habla del aromático grano.

“Aquí se procesa el 60 % del café del país”, comenta con buena dosis de orgullo Abigail Armero Lahera, uno de los 141 trabajadores de esa UEB, quien al igual que sus colegas vive por estos días intensas jornadas de labores, “porque noviembre y diciembre marcan un pico productivo”.

Como entidad en perfeccionamiento empresarial es norma y no excepción la materialización de la palabra empeñada.

“En este 2017 el plan es de mil 388 toneladas (t), y ya está por encima del 90 %, con las 324 t pactadas para la exportación ya cumplidas”, dice Ernesto Pérez Rodríguez, analista de producción de la UEB, quien sin titubeos afirma que una vez más lo previsto se hará realidad, “buen salud para este aniversario de la batalla de Maffo”.

Similar espíritu late en los trabajadores, incentivados al por mayor por un binomio que no en todo el archipiélago muestra la equidad necesaria: esfuerzo y remuneración salarial.

“El salario medio es de 2 mil 236 pesos, explica Idaelia Vega Peña, secretaria general de una de las tres secciones sindicales que existen en la UEB, y en todos los órdenes hay una adecuada atención y respuesta a los planteamientos de los afiliados”.

De ello saben muy bien las 54 mujeres que tras la automatización de una parte del proce-

so quedaron disponibles, y desde hace un año se suman a un proyecto científico de desarrollo de posturas injertadas que tributa al programa de recuperación cafetalera del país.

Con asesoría y capacitación de investigadores de la Estación Experimental de Café y Cacao, con sede en el cercano municipio de Tercer Frente, se toma como patrón la raíz de la variedad robusta (más resistente a nemátodos) y las yemas de arábico (de granos de mayor calidad), y se logra una planta con óptimas características.

“En esta campaña, que va de octubre a marzo, el plan inicial fue de 320 mil plántulas injertadas, acota Osnardo Fuentes Chacón, especialista de esa actividad, y tras los efectos del huracán Irma en los campos de Guantánamo se nos pidió llegar a las 700 mil, y las vamos a cumplir”.

En materia de calidad se aprecia el mismo ímpetu pensando no solo en los clientes foráneos —Italia, Francia, Japón, Corea del Sur, Alemania y otros más— sino también en el mercado interno en divisa y en la población, los otros destinos para los que producen.

“Por eso uno de los empeños para el 2018 es certificar el sistema de gestión de la calidad y tratar de que mi desempeño sea avalado con el rango internacional”, acota la ingeniera Inés Leticia Labañino, quien desde hace dos décadas se encarga de catar olores y sabores del café que se procesa en la entidad.

Tales aspiraciones, y más, marcan el día a día de los que hoy hacen del antiguo Banfaic un sitio en el que se patentiza el sí se puede que encarnó el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz en diferentes escenarios, uno de ellos la batalla de Maffo, esa que a 59 años se evoca y honra a la altura que merece.

*Fidel Castro Ruz, *De la Sierra Maestra a Santiago de Cuba. La contraofensiva estratégica*

De vacaciones y salarios

El matancero José Manuel Tihers Pérez es agente de Seguridad y Protección en la sede universitaria municipal de Jovellanos y está muy preocupado en relación con el disfrute de las vacaciones y el salario de quienes se desempeñan en dicha actividad.

De sus precisiones temáticas extrajimos varios números que son el motivo de la reclamación. Según el contrato y lo establecido por el Código de Trabajo, en el mes deben laborar 190,6 horas, pero en la práctica se les descuentan los días de descanso. El problema se crea cuando sale de vacaciones uno de los cuatro que trabajan allí, pues los demás tienen que cubrirle las guardias; lo cual representa alrededor de 60 horas extras por cada uno sin recibir pago. Tampoco les garantizan el descanso entre las guardias.

En opinión de José Manuel el empleador está violando la ley, aunque la administradora de la sede les explicó que sus homó-

logos de la Universidad de Matanzas no aprueban la contratación de cubre vacaciones ni simultanear el salario y las horas extras.

A su vez, ella y el secretario general de la sección sindical les sugirieron que hablaran personalmente con quienes los dirigen en el centro de altos estudios, porque lo han intentado y reciben negativas ante cualquier variante, consideran que los agentes incumplen con el fondo de horario.

El remitente expresa que plantearon su problema al secretario general de la CTC en el municipio, y la funcionaria de esa instancia que atiende el sector de Educación les orientó realizar las gestiones en la universidad.

Ante tantos trámites por hacer, y sin mucho tiempo se pregunta de qué vale tener una sección sindical, si ellos mismos deben encargarse de buscar las respuestas a la situación que los afecta. | Ariadna A. Pérez

Inclusiones en el cálculo de la pensión

Desde el Instituto Nacional de Asistencia y Seguridad Social, escribe su directora Ana M. Martín Pérez para responder a las dudas de Francisca Mayea Font, publicadas el mes pasado bajo el título En busca de aclaraciones.

La lectora deseaba conocer si el tiempo laborado en otra entidad se incluye en el cálculo de la cuantía de la pensión, y la contesta es afirmativa.

El Código de Trabajo estipula que "los trabajadores después de cumplir los deberes del cargo que desempeñan, pueden realizar otras labores para lo cual suscriben un contrato de trabajo

y perciben la remuneración que les corresponda por esta", expone al respecto Martín Pérez.

En función de ello —amplía—, si se requiere acreditar el tiempo de servicio y la remuneración a los fines de la seguridad social, es emitida la prueba documental constituida, conforme a las normas que establece el Decreto No. 283 Reglamento de la Ley de Seguridad Social.

Dicha prueba, en el caso de Francisca, es la certificación de años de servicios y salarios devengados, más conocida como modelo SNC-1-25. | Ariadna A. Pérez

Gracias médicos

Para aprovechar la oportunidad que brinda esta sección, escribe el pinareño Alejandro Barceló Pérez, desde Minas de Matahambre. Con su breve misiva quiere agradecer al personal del policlínico de Sumidero y al del hospital Abel Santamaría por la esmerada atención, el cariño y el buen trato recibido en ambas instituciones de su provincia. | AAPV

SOS para discapacitados baracoenses

De violaciones y absurdos está plagada la carta que nos envía la guantanamera Marilen Leyva Matos, trabajadora del taller para discapacitados físicos en Baracoa, pues su colectivo pasa más tiempo interrumpido que laborando, y si bien dice que las autoridades en diferentes niveles tienen conocimiento del rosario de problemas, todo sigue igual.

Es inconcebible que algunos no trabajaron este año y otros lo hicieron solo una vez. Quienes concurren con frecuencia fueron las costureras pero hasta hoy siguen interrumpidas y sin esperanzas de obtener una bonificación, asegura.

Por si fuese poco —continúa—, en el centro persisten las barreras arquitectónicas y las malas condiciones. Carecen de agua, y la ventilación y la iluminación son insuficientes. Los planes de producción no se discuten de modo adecuado y son muy altos porque se confeccionan en función de

una antigua plantilla de 35 personas, y en realidad son 18.

El tiempo pasa, siguen interrumpidos y sin salario, aunque todo es del conocimiento de las autoridades políticas, del gobierno y del sindicato en el territorio, así como los presidentes a nivel municipal y provincial de las asociaciones nacionales de Ciegos y Débiles Visuales; de Sordos; y de Limitados Físico-Motores de Cuba, subraya.

Los talleres para personas con discapacidad forman parte de los programas priorizados por la Revolución —destaca Marilen— y surgieron por idea del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz con el fin de insertarlos en la sociedad para que se sintieran útiles.

Teniendo en cuenta esa premisa esperamos que la situación descrita por la lectora sea tratada con la mayor sensibilidad y agilidad posible. | Ariadna A. Pérez

¿Tendrá teléfono?

La septuagenaria Luisa Córdova Pupo, del municipio tunero de Puerto Padre, considera que ya es tiempo para que se resuelva la situación que impide le instalen un teléfono.

Manifiesta que esa posibilidad la tuvo en varias ocasiones, aunque nunca pudieron materializarla alegando cuestiones técnicas que a ella no le parecen de peso. Ahora escribe a Buzón abierto con la esperanza de que aparezca una variante.

Cuenta en su detallada misiva que está enferma y vive sola en una casa en mal estado. Sus familiares y allegados radican en Holguín y Camagüey y sus ingresos no le permiten adquirir un celular.

Nunca hubo solución para mí —asegura—, a pesar de que en la Asamblea Pro-

vincial del Poder Popular conocen del caso por las diversas gestiones que realicé.

Al parecer, en respuesta a sus quejas la visitó el vicepresidente Amauri Meneses Estrada, quien solo le dijo que era imposible acceder a su solicitud, porque no había una calle por donde colocar los cables.

Esto ocurre debido a que los vecinos la cerraron para ampliar sus patios y el tendido telefónico debería atravesar unos 126 metros, y eso no puede hacerse, explica la remitente.

Subraya que el funcionario le mostró un documento emitido por el órgano de gobierno donde se declaraban sin razón sus peticiones, lo cual Luisa no firmó por estar inconforme con la respuesta.

Precisa que ante su negativa, Meneses Estrada le

espetó que si deseaba podía ver a quien quisiera. Entonces ella le pidió un teléfono de minutos y él le contestó que allí no se podía poner. Algo incierto a juicio de la lectora, pues sabe de personas que lo tienen.

En otro momento resalta que el director municipal de Etecsa la trató adecuadamente, pero también le asegura que su pedido es irrealizable por cuestiones técnicas.

No es mi culpa que la calle esté cerrada e incluso los vecinos están de acuerdo en que los cables pasen por sus patios, significa Luisa, quien anuncia que al redactar su carta ya se hablaba de una tercera asignación de teléfonos, para lo cual ella pide que revisen su caso. | Ariadna A. Pérez

Pequeños detalles



Los cajeros automáticos llegaron para bien y comodidad de la población, y sus áreas deben mantener un adecuado estado constructivo. Sin embargo, el piso de los situados en la esquina de las calles San Pedro y Ayestarán, donde colindan los municipios capitalinos de Plaza de la Revolución y Cerro, hace algún tiempo necesita que se le pase la mano. | Texto y foto: René Pérez Massola

| Puestos laborales seguros

Responsabilidad individual y colectiva

| Leydis Luisa Hernández Mitjans

Disminuir los factores de riesgo en los centros laborales es uno de los grandes retos que enfrenta hoy la humanidad, pues miles de personas mueren cada año o sufren lesiones como consecuencia de accidentes y enfermedades relacionados con el trabajo.

Para Cuba el escenario es otro. Recientemente, en una entrevista que concediera Ángel San Martín Duporté, jefe del Departamento de Seguridad y Salud en el Trabajo del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (MTSS), a Gabino Manguela, uno de nuestros periodistas, aseguró que “la tendencia de los últimos años es a la disminución de los accidentes de trabajo”.

Sin embargo, el funcionario también certificaba, en ese momento, que “aumentaban los accidentes mortales, especialmente en la vía”.

Más allá de las cifras, un accidente siempre es lamentable. Cuando no se reportan fallecidos, pueden quedar afectaciones físicas o psicológicas en las personas implicadas. A ello se suman los daños materiales, que siempre “rasguñan” de una forma u otra la economía nacional, que no está en condiciones de perder ni un solo céntimo.

Garantizar la salud de los trabajadores constituye, desde los primeros años de la Revolución, una tarea de primer orden. En más de medio siglo se han creado múltiples mecanismos para identificar, evaluar y controlar los riesgos laborales e individuales, y las legislaciones vigentes son esenciales en el camino de la prevención.

Está escrito...

“La Ley 116 Código de Trabajo establece, entre otros aspectos, la responsabilidad de los empleadores de garantizar un puesto seguro”, afirmó a este semanario el doctor Armando David Martínez Rotella, jefe del Departamento de Servicios Científico-Técnicos del Instituto Nacional de Salud de los Trabajadores (Insat).

De acuerdo con el Máster en Ciencias, dentro de esta legislación aparecen dos regulaciones del Ministerio de Salud Pública. La Resolución 283 —referente a las enfermedades profesionales— y la 284 —que incluye todo lo relacionado con los exámenes médicos preventivos—.

Del mismo modo, el Programa Nacional de Salud Ocupacional promueve la implementación de programas y estrategias educati-



Doctor Armando David Martínez Rotella, jefe del Departamento de Servicios Científico-Técnicos del Instituto Nacional de Salud de los Trabajadores. | foto: Eddy Martin

vas, teniendo en cuenta que uno de los principios más significativos dentro de la salud y la seguridad en el trabajo es la responsabilidad individual.

“La Ley 116 especifica también que si al trabajador se le impone realizar una tarea, que él considere pone en peligro su vida, puede negarse a realizarla”, aseveró Martínez Rotella.

Igualmente, la norma establece que el empleador debe garantizar el adiestramiento del personal, el cual tiene que conocer todo lo concerniente a su área de labor, incluidos los riesgos que supone, y las formas de disminuirlos.

“La idea es que el trabajador pueda desempeñarse en aras de garantizar una productividad alta y con calidad, sin que ello perjudique su bienestar físico y psicológico”, explicó el experto, siempre enfatizando en la importancia de que el propio empleado tome las medidas necesarias para su seguridad.

La evaluación médica: un paso obligatorio

En correspondencia con las regulaciones vigentes en el país, el chequeo médico preempleo debe realizarse —con carácter obligatorio— en todos los centros laborales cuando se esté en proceso de contratación de algún empleado.

“En el examen preempleo, el empleador debe informar a quienes evalúen acerca de los riesgos a los que el trabajador se va a exponer”, puntualizó el doctor Martínez Rotella.

El galeno especificó que las evaluaciones médicas preventivas, que incluyen además del examen



| foto: René Pérez Massola

médico preempleo, los exámenes periódicos y de reincorporación, son responsabilidad de la atención primaria.

A aquellos trabajadores que, por razones de salud, estuvieron alejados temporalmente de su puesto, se les debe realizar el examen de reincorporación.

“Es necesario aclarar que en la atención secundaria de salud se encuentra la comisión de peritaje médico laboral (CPML). Esta evalúa el estado del obrero después de un evento y dictamina si puede o no continuar en su puesto”, refiere el investigador.

Además, sostiene que la ley protege al individuo hasta los seis meses de certificado médico. En lo adelante, la CPML es el grupo facultativo para continuar otorgando reposo.

“A veces un trabajador no está en condiciones de seguir en su puesto, el centro no posee otra plaza para reubicarlo, entonces la comisión de peritaje puede dictaminar la invalidez total. Pero, si transcurrido un tiempo prudencial ha recuperado, aunque sea parcialmente, sus posibilidades laborales, esta comisión puede reevaluarlo y reincorporarlo a la vida laboral, si es preciso en otra actividad”.

Lo más importante es el día a día

Todas las entidades están obligadas a evaluar sus riesgos. Esta es una de las funciones del especialista de seguridad y salud en el trabajo, personal que puede o no radicar en el centro laboral, pero que desempeña un papel esencial dentro de la protección de los empleados.

“Estas personas las prepara el MTSS, y son las responsables de la capacitación en materia de salud y seguridad en el trabajo. Además, son quienes exigen al empleador los equipos de protección necesarios, entre otras tareas que deben cumplir”, expresó el jefe del Departamento de Servicios Científico-Técnicos del Insat.

Todas las disposiciones jurídicas y legislativas que involucran la seguridad y la salud de los trabajadores también se aplican para el sector privado, que aún tiene y debe conducirse por este camino con pasos más certeros.

En muchas ocasiones los integrantes de las brigadas de construcción —por citar un ejemplo conocido— trabajan sin ni siquiera un casco o una faja para proteger la columna cuando realizan cargas pesadas.

Es innegable que en estos casos hay responsabilidades compartidas. Por un lado, el Estado debe velar con más fuerza porque los empleadores privados cumplan con lo que estipula la ley. Por el otro, los empleadores, por el solo hecho de humanidad y compromiso con la vida del prójimo, no debieran permitir que nadie trabaje en puestos riesgosos sin la protección adecuada.

No obstante, tampoco puede faltar la cuota de responsabilidad individual. Las limitaciones económicas no deben pesar más que la autopreservación.

“Muchas veces han ocurrido accidentes fatales que pudieron ser evitados. En ocasiones los trabajadores, sobre todo los más experimentados, se confían y subestiman los riesgos de la actividad que desempeñan”, enfatizó el doctor Martínez Rotella.

En Cuba las personas en edad laboral aspiran alcanzar un puesto laboral digno, que les permita mantener un nivel de vida estable y donde se sientan útiles y realizados.

¿Por qué no aspirar también a un centro en el que la salud de los trabajadores sea la prioridad número uno? ¿Por qué no anhelar un lugar donde se reciba protección y garantías cuando, por determinadas razones, no se esté en condiciones de ejercer?

Los accidentes suceden pero no todos ocurren por negligencia de los trabajadores. Muchos pueden ser evitados. Al compromiso y la voluntad se deben unir las acciones concretas, sino los esfuerzos quedan en palabras vacías.

Continuar fomentando —en directivos y trabajadores— la cultura de prevención, como una tarea de todos los días, que implica la aplicación de medidas y el desarrollo de iniciativas para prevenir y evaluar los riesgos, sin olvidar que cualquier esfuerzo en este sentido, nunca será suficiente.

Cauce para el ahorro y la eficiencia

Una vez más en el Presupuesto del Estado se aprueban crecimientos para la ejecución, mantenimiento y rehabilitación de obras relacionadas con el abasto de agua, el ahorro, el saneamiento y contra la intrusión salina

Vivian Bustamante Molina

fotos: **José Raúl Rodríguez Robleda**



Desde hace más de una década no cerrábamos el año con una alta disponibilidad de agua en los embalses, si bien mantenemos la política de ahorro y uso eficiente del líquido, subraya Inés María Chapman, presidenta del INRH.

Sin agua no existiría la vida, y esta sería poco grata de no asegurar el Gobierno, como lo ha hecho en casi seis decenios, el avance del programa hidráulico del país.

Por eso, una vez más, fue buena la noticia de que el Parlamento aprobara en la Ley del Presupuesto para el 2018, un financiamiento cercano a los 500 millones de pesos, en aras de que el Instituto Nacional de Recursos Hídricos (INRH) cumpla con su encargo estatal, sustentado en la Ley de Aguas Terrestres, suscrita en julio último.

Ese monto, que significa más de lo asignado en el año precedente, tiene entre sus fines seguir mejorando los servicios de abasto de agua potable y de saneamiento, la instalación de hidrómetros, de plantas desalinizadoras y potabilizadoras, de tratamiento de residuales, declaró en exclusiva a **Trabajadores** la ingeniera Inés María Chapman Waugh, presidenta del organismo.

A pesar de atrasos por situaciones objetivas, este año terminamos casi 280 kilómetros de redes y más de 200 kilómetros de conductoras, y concluimos 168 obras, de estas 133 con valor de uso, de lo cual se han beneficiado más de 1 millón 624 mil personas por mejoras en los servicios de abasto, y 168 mil por los relacionados con el saneamiento, fundamentalmente en La Habana, Santiago de Cuba y Camagüey.

¿Se mantiene el plan de rehabilitación de redes y conductoras?

Sí. Al igual que el de mantenimiento de presas y la construcción y rehabilitación de lagunas de oxidación.

Cesaron los momentos tensos provocados por la sequía. ¿Cuál es la situación actual en la disponibilidad de agua?

Antes del Irma los embalses solo alcanzaban un 40 % de su capacidad y ahora es el 83 por ciento. Hay provincias con mejor situación que otras y por eso más de 60 presas están vertiendo. Cerramos el año con buena captación de agua.

¿Desde cuándo no teníamos tales resultados?

Desde hace más de una década Irma trajo beneficios en pluviosidad y durante octubre y noviembre siguió lloviendo en algunas zonas, principalmente de provincias orientales, que por ende se recuperaron. Tal es el caso de Santiago de Cuba, cuyos embalses están por encima del 70 % de su posibilidad de llenado. Sobre todo es muy beneficioso el acumulado de los que abastecen a la ciudad capital.

En general se crece en más de 300 millones de metros cúbicos, lo cual garantiza disponibilidad de agua para el 2018 con destino a la población, la agricultura, la industria y los demás objetivos económicos.

¿Con mayores reservas de agua en qué lugar queda el ahorro?

Segue siendo prioridad. Ahora que existe el recurso es cuando debemos preservarlo y emplearlo de manera eficiente. Con la Política del Agua y la Ley de Aguas Terrestres y su reglamento aprobados tenemos que hacerlos cumplir.

El INRH está en fase de elaboración de directivas de obligatorio cumplimiento para el ahorro del agua.

Un impedimento en el ahorro efectivo de agua es la limitación financiera para adquirir en el exterior los hidrómetros o metros contadores. ¿Qué tiene previsto el organismo?

En el segundo semestre del próximo año debemos contar con el primer lote de esos equipos producidos en Cuba. Reanudamos su elaboración con la industria nacional empleando una tecnología de punta. Eso nos permitirá avanzar en el metraje y hacer sostenible este programa.

¿Qué otros planes mantendrán prioridad en el 2018?

El de construcción de plantas desalinizadoras, la mejor alternativa para lugares aislados y ante posibles fenómenos de sequía.

Asimismo el de edificación y reparación de plantas potabilizadoras, con vistas a mejorar la calidad del agua y el tratamiento de residuales, con la mirada puesta en la necesidad de reusar ese preciado líquido en la industria, y el riego agrícola y de áreas verdes como en los campos de golf, un programa con perspectivas de notable ascenso, a partir de los crecimientos previstos en instalaciones turísticas y su infraestructura.

Sin embargo, el saneamiento sigue retrasado...

Se han acometido algunas acciones puntuales, que solo representan un 20 % de lo acordado. En La



Habana, por ejemplo, trabajamos en el área de la Tribuna Antimperialista y en el municipio de La Lisa, mientras, para el 2018 se sumarán varias zonas de Playa. También están planificadas obras en otros territorios como en Holguín y Santiago de Cuba.

Pero debe haber un aumento en los próximos cinco años. El organismo presentó un proyecto para adquirir financiamiento externo dirigido a elevar el nivel de ejecución de ese tipo de obra sin detener las de abasto. Sería tecnología de avanzada, como equipos de excavación que hacen las zanjas por debajo de las calles, lo cual nos libra de romperlas.

La ejecución de obras de alcantarillado y saneamiento resultan más costosas. Las excavaciones son a cinco o siete metros de profundidad, por debajo de las conductoras de agua potable y si al menos evitamos cortar las vías no solo ganamos en eficiencia sino además, evitamos molestias a la población.

El mantenimiento cobra más relevancia

Sí. Lo priorizamos como principal fuente de solución a los problemas de la infraestructura actual en todo el país. Una muestra es que al cierre de octubre habíamos ejecutado más de 185 millones de pesos en esta actividad, el 114 % de lo previsto hasta la fecha. Los principales gastos se destinaron a acciones de acueducto y saneamiento.

¿Puede decirse que el programa hidráulico es infinito?

Falta mucho por ejecutar y siempre habrá que mantener lo construido. En todos los años de Revolución se han invertido miles de millones de pesos y este programa conserva su prioridad no obstante las limitaciones financieras y de recursos materiales.

Ello nos compromete a ser cada vez más eficaces en los procesos inversionistas, a la mejor preparación de trabajadores, cuadros y funcionarios. También a seguir gestionando proyectos de inversión extranjera, créditos externos a largo plazo y donativos que permitan ejecutar algunos proyectos, con lo cual se complementa la mayoritaria asignación presupuestaria del Estado y, por su-

puesto, disminuir la carga financiera que presuponen las inversiones de infraestructura a la economía.

¿Qué papel desempeña el INRH en la Tarea Vida?

Muchos de nuestros servicios e inversiones responden a esa importante política, pues somos responsables de garantizar más agua potable y con calidad, y del saneamiento, actividades que se multiplican, porque tenemos que asegurar esos servicios en las nuevas comunidades donde son reubicados quienes habitaban en zonas vulnerables cercanas a la costa.

Es fundamental el programa de obras de protección contra la intrusión salina e inundaciones, que incluye inyectar agua para reducir el contenido de sales en los suelos y cuya continuidad está garantizada para el venidero año. Un gran paso fue la rehabilitación este 2017 del Dique Sur y los trabajos iniciados en Ciego de Ávila. Lo mismo ocurre con la explotación de los pozos y la preservación de sus áreas de seguridad para evitar la contaminación.

¿Qué está previsto con los acueductos en comunidades y bateyes que pertenecían a los ministerios de la Agricultura y del Azúcar?

Dentro del proceso de perfeccionamiento aprobado para el INRH se encuentra el reordenamiento de los acueductos, lo cual ya está refrendado en uno de los Lineamientos del VII Congreso del Partido. Lo asumirá la Organización Superior de Dirección Empresarial de Acueducto y Alcantarillado. Será de manera gradual porque va más allá de administrar esa actividad, en tanto tiene que colocar esas obras en condiciones para cumplir su cometido.

¿Algún mensaje para los trabajadores de la rama?

Que siempre piensen en la responsabilidad que guarda cada una de las tareas a su cargo, relacionadas directamente con el bienestar de la población. Que mantengan y multipliquen acciones y actitudes como las asumidas antes, durante y luego del paso del huracán Irma. Así lo reconocieron hace pocos días los diputados de la comisión permanente de industria, construcciones y energía del Parlamento y esa confianza no podemos defraudarla.

| Elecciones generales 2017-2018

Lograr representatividad y calidad en las propuestas

La presidenta de la Comisión de Candidaturas Nacional ofrece detalles sobre la marcha del proceso que concluirá el 19 de abril con la constitución del Parlamento

Alina M. Lotti
fotos: **Eddy Martin**

UN GENUINO ejercicio democrático lo constituye la labor de las comisiones de candidatura que tienen la responsabilidad —desde el nivel de municipio y hasta la nación— de seleccionar a los mejores, en aras de que en la cantera para integrar el Parlamento y las asambleas provinciales del Poder Popular estén representados todos los sectores de la sociedad.

Para conocer la marcha de la segunda etapa de las elecciones generales 2017-2018, **Trabajadores** dialogó con Gisela Duarte Vázquez, presidenta de la Comisión de Candidaturas Nacional (CCN), quien subrayó que en dicho proceso están implicadas las 15 provincias y los 168 municipios.

Al comentar algunos elementos, la Presidenta de la CCN resaltó el reciente acuerdo de la Asamblea Nacional del Poder Popular (ANPP) de extender el mandato de las asambleas provinciales hasta el próximo 25 de marzo del 2018, y de la presente legislatura de la ANPP hasta el 19 de abril, cuando serán electos el vicepresidente y presidente de esta, así como del Consejo de Estado y su presidencia.

La también miembro del Secretariado Nacional de la CTC argumentó que en Cuba las comisiones de candidatura las integran representantes de los Comités de Defensa de la Revolución (CDR), la Federación de Mujeres Cubanas (FMC), la Federación Estudiantil Universitaria (FEU), la Federación de Estudiantes de la Enseñanza Media (FEEM), la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP) y la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), que la preside en todas las instancias.

Manifestó que uno de los momentos más importantes del proceso han sido los 970 plenos que realizaron estas organizaciones de masas, desde el nivel de municipio y hasta la nación, y en sus máximas estructuras, ya sea comité o consejos nacionales.

En tales espacios se efectuaron un total de 12 mil 640 propuestas de compañeros con capacidad, trayectoria y compromiso con el pueblo, condiciones imprescindibles para integrar tanto las asambleas provinciales como la Asamblea Nacional del Poder Popular en lo que será la IX Legislatura.

Puntualizó que el 17 de diciembre, con la constitución de las asambleas municipales, culminó la primera etapa del proceso electoral y precisó que se han depurado las propuestas iniciales hasta llegar a una cantera de 2 mil 396, de los cuales deben quedar 605, que son los diputados que integrarán el próximo Parlamento.

De esta cifra final —y según lo establece la ley— hasta el 50 % son delegados de circunscripción, y el otro porcentaje lo integran tanto los representantes de las provincias, como personalidades del país, trabajadores destacados (estatales y no estatales), mujeres, amas de casa, campesinos, dirigentes y miembros de las instituciones armadas del país.

La Presidenta de la CCN subrayó que en estos instantes ya se han aproximado a los 605 precandidatos, y ahora están en el momento de la confección de las biografías; que luego se expondrán para que los electores las consulten y puedan ejercer el derecho al voto cuando se informe la fecha.

“En la comisión tenemos un equipo de apoyo, entre jubilados, informáticos y miembros de las organizaciones de masas —afirmó— que están colaborando en la redacción de tales documentos para que contengan una síntesis de las trayectorias de esas personas y el pueblo pueda decidir mejor a quiénes elegir”.

Como próximos pasos mencionó que entre el 5 y el 14 de enero será consultado el ciento por ciento de los delegados de circunscripción respecto a las propuestas de sus territorios como precandidatos a delegados provinciales y diputados.

“Dicho proceso no es formal, pues las propuestas a presentar deben ser aceptadas o no por los delegados, tal y como se hizo recientemente para elegir al presidente y vicepresidente de las asambleas municipales. Así mismo será ahora si realmente hemos hecho una selección adecuada.

“Debemos insistir y explicar muy bien por qué si cada municipio cuenta (como mínimo) con un diputado a la Asamblea Nacional este puede tener, además, uno o más de ascendencia nacional y provincial. No es posible componer una candidatura donde todo el mundo sea elegido por La Habana.

“Todo eso hay que conjugarlo, y en aquellas provincias, con ciudades grandes, es necesario ubicar a los posibles diputados en los distritos electorales, donde serán elegidos por el pueblo”.

Desde este lunes 25 de diciembre y hasta el día 29, la CCN y las comisiones provinciales desarrollarán una labor conjunta de entrevistas a los precandidatos tanto a delegados provinciales como a diputados para —a partir de su conformidad— darles a conocer todas las actividades que se llevarán a cabo de vínculo con el pueblo e intercambiar sobre las síntesis biográficas que serán expuestas con el objetivo de la elección.



Gisela Duarte Vázquez, presidenta de la Comisión de Candidaturas Nacional (CCN).



La revisión y cotejo de las biografías constituye una labor compleja. De pie, Alfredo Machado López, vicepresidente de la CCN, también miembro del Secretariado Nacional de la CTC.



El trabajo informático garantiza la calidad del proceso.

Más del 60 % de los que integran las comisiones de candidatura en el país no habían participado con anterioridad en procesos de elecciones generales. La práctica de trabajo ha llevado a la capacitación, al estudio y al apoyo en la experiencia de quienes sí lo han hecho, teniendo como referente principal lo establecido en la Ley Electoral (No. 72) y en las normas complementarias sobre cómo actuar ante cada situación.



| foto: Elder Leyva

La perseverancia del usufructuario Juan Carlos González hizo posible que la finca de frutales La Negra, de Holguín, con poco más de cuatro años en explotación, logre el pergamino de Referencia Nacional y se posicione entre las de mayores avances en Cuba

| Lianne Fonseca Diéguez

En la finca La Negra, en el poblado Floro Pérez, en el municipio holguinero de Gibara, acontece, en todos colores y sabores, lo que podría llamarse la utopía de la agricultura cubana. Y no peco por exceso. Solo hay que acceder hasta sus entrañas para percatarse de que aquellas 67 hectáreas se parecen bastante al paraíso.

Sorprende la cantidad de aguacates que pueden colgar de una planta mediana o las dimensiones de las guayabas, que apenas se sostienen en un arbusto de poco más de metro y medio de altura. Pero el milagro agrícola se hace más evidente cuando acaricias por vez primera un melocotón, cuyo aspecto solo has visto en los envases de jugo o refresco, y no crees que el exótico fruto pueda haber emergido en esa tierra gibareña.

Después de tal suceso, y conocer también que allí crecen más de 70 variedades de frutas, algunas de escasa presencia en Cuba como la chirimoya, el canistel o el maracuyá, además de diferentes hortalizas, no dudas que esa porción de tierra es una de las fincas de frutales que más avanza en Cuba, como la catalogaron autoridades nacionales de la agricultura.

Llueven frutas en La Negra

Las palmas de oro por la asombrosa fertilidad de La Negra, perteneciente a la cooperativa de créditos y servicios (CCS) Floro Pérez y de donde se extraen mensualmente alrededor de mil quintales de distintas producciones, se las lleva el usufructuario Juan Carlos González, conocido como Juan Carlos, el Loco o el Rápido, por su hiperactividad en el trabajo, que, unida a un muy buen humor, ha hecho que lluevan frutas en el campo.

“Provengo de familia campesina. Toda la vida he trabajado en el campo. Cuando surgió el Decreto 259 solicité tierra y después por el Decreto 300 me la incrementaron. El terreno que obtuve estaba deficientemente explotado, pero ahora, a solo cuatro años, está al ciento por ciento de producción. Tras el llamado del Presidente Raúl Castro Ruz de incrementar el movimiento de frutales, me incorporé a este y comencé a sembrar frutas, cuya producción está realmente muy deprimida en el país”, explica.

“Yo me dije: cuando llegue a viejo, aunque sea me siento en la carretera a vender cocos. Los frutales se dan el año entero y dan buenos resultados; el turismo está demandando muchas frutas, pero no las hay. Utilizo el policultivo, o sea, la siembra intercalada de frutales permanentes, como aguacate y guayaba, con cultivos menores: zanahoria, remolacha, ajo y otros, que ayudan económicamente mientras los frutales crecen”, agrega.

Para que la prosperidad no se aleje, aplica diferentes métodos. Uno de estos es la poda de las plantas de guayaba para incrementar su productividad. También realiza la escalera de aguacate, sistema que consiste en tener sembradas variedades de ese fruto para lograr un equilibrio en la polinización, de manera que haya producción de aguacate todo el año y se beneficien el turismo y la exportación en los meses más duros para la cosecha.

Más allá de técnicas, la habilidad para ganarle terreno a la sequía ha sido el procedimiento más determinante para garantizar el progreso en la finca. “Cuando comenzamos fue difícil, pues vino la sequía y para salvar las plantaciones tuvimos que echarle agua a cada maticón con pipas. Fue algo triste pero logramos salvar todas las plantaciones y ahora se ven los frutos del trabajo. Actualmente tengo instalado sistema microjet en la finca”.

La belleza que exhibe el terreno de Juan Carlos se debe, además, al esmerado cuidado de las plantaciones que realizan sus trabajadores, quienes reciben un tratamiento especial. “A todos les doy ropas de trabajo, botas y alimentación. En la atención al hombre está el éxito.

Para ello cuento con la ayuda de la Empresa Agroindustrial de Granos Gibara, que me proporciona muchos recursos”.

De no ser por la organización que ha impuesto este usufructuario, a base de respeto y control, La Negra no funcionara como lo hace, porque hay días que Juan Carlos se esfuma entre constantes viajes a la ciudad de Holguín para abastecer diferentes mercados de esa urbe.

Por su calidad, las producciones de La Negra tienen como destino, además de los mercados holguineros, los hoteles turísticos. Incluso fueron presentadas en la XXXVII Feria Internacional de Turismo (FitCuba 2017), celebrada en Holguín en mayo pasado. “Expuse allí mis frutales y varias compañías se llevaron la satisfacción de ver una finca, una CCS que tenga tan buenos resultados”.

Como Juan Carlos no deja de pensar en grande, está por iniciar la explotación de una minindustria, obtenida a través del Movimiento Nacional de Frutales al que pertenece. Con la línea, de tecnología italiana y ensamblada en Cuba, podrá aprovechar al ciento por ciento los picos de frutales, mediante la extracción de la pulpa, que será destinada a la industria, principalmente hacia las fábricas Turquino y Lácteo, de Holguín.

Tales logros y perspectivas de avances son posibles gracias al respaldo que a este usufructuario le brinda su familia, en especial su hija mayor Nair, de 22 años, quien labora junto a él cada día y se prepara profesionalmente como ingeniera agrónoma, para hacer mucho más valiosa su contribución en la finca.

En su primogénita se nota cómo ha calado el ejemplo de laboriosidad de su padre: “Me levanto bien temprano todos los días, me voy a la finca en un tractor y comienzo a dirigir a los obreros y controlar el trabajo y la calidad. La finca se llama La Negra en honor a mi mamá, que se sacrificó mucho junto a mi padre para que la familia saliera adelante. Mi papá, que nunca tuvo nada, de un momento a otro, se empezó a levantar y ahora tiene una finca que todo el mundo admira. Por eso le agradezco tanto y lo ayudo”.

Con apenas 48 años de edad, pero el mismo temple de los más curtidos agricultores cubanos, los ánimos suficientes para “trabajar, trabajar y trabajar” y el relevo garantizado, Juan Carlos tiene todo lo que necesita para echar adelante a La Negra, ese fructífero terruño protagonista de sus mejores locuras.

Cambian las empresas, ¿cambia el sindicato?

| Francisco Rodríguez Cruz

El anuncio de nuevas normas jurídicas que regirán el desempeño del sistema empresarial cubano es parte de un proceso progresivo de transformaciones que incide en todo el entramado económico y obliga a un aprendizaje por cada uno de sus eslabones, incluido el movimiento sindical.

La definición de relaciones —sin duda, novedosas— que intentarán garantizar que las organizaciones superiores de dirección empresarial (Osde) no tengan vínculos de subordinación con los ministerios que definen las políticas de su sector, son quizás de los cambios más paradigmáticos que contienen el decreto-ley y los tres decretos promulgados.

Pero no es el único aspecto renovador. La extensión al sistema empresarial estatal de los principios

fundamentales que ya regían para las entidades en perfeccionamiento, constituye otro paso en el propósito explícito de que todas las empresas estén en igualdad de condiciones como actores económicos.

Un asunto importante que especifican las autoridades del Ministerio de Economía y Planificación, y la Comisión Permanente para la Implementación y Desarrollo es la temporalidad de estas legislaciones, o sea, el reconocimiento de que son solo una respuesta al estado actual de actualización del modelo económico cubano, y no fórmulas necesariamente definitivas, las cuales permitirán continuar un acercamiento gradual a un sistema de relaciones más integral y completo que —cuando existan las condiciones— permita establecer una norma de mayor jerarquía, como una ley de empresas.

Aun así, esto conllevará modificaciones en las maneras de hacer

—en no pocos casos ya en marcha o aplicación experimental desde hace un tiempo en un grupo de esas Osde—, que serán más efectivas en la medida en que las instituciones y personas involucradas asimilen sus contenidos y actúen en consecuencia.

Al respecto, trascendió que alrededor de 40 mil directivos empresariales recibirán capacitación a partir de febrero del 2018 para habilitarlos en el dominio de las nuevas reglas. Es evidente, no obstante, que no solamente los empresarios tendrán que variar sus métodos y formas.

Una lectura detallada del Decreto No. 335, por ejemplo, nos permitirá localizar múltiples menciones al papel de los trabajadores y las organizaciones sindicales en el cumplimiento de diversas funciones de las Osde, las empresas y las unidades empresariales de base, así

como de sus principales dirigentes. Por consiguiente, el movimiento sindical también tendrá que estudiar y dominar al dedillo las nuevas reglas del juego empresarial, y adecuar su labor en correspondencia con estas.

¿Qué implica que una Osde ahora mantenga vínculos directos con todos los organismos de la Administración Central del Estado, sin tener que depender de su ministerio de origen? ¿Cómo negociarán e incidirán los sindicatos, para ser más efectivos, a partir del ahora más claro concepto de “atención” al sistema empresarial por parte de un miembro designado del Consejo de Ministros?

Y así, múltiples serán las interrogantes, y lo que es más crucial: diversas las acciones para darles respuestas. Cambian las empresas, y a esos cambios tiene que atemperarse el sindicato.

Vanguardista de la maquinaria

Juanita Perdomo Larezada y Ramón Barreras Ferrán

SIN EQUIPOS no hay construcción y sin construcción no hay desarrollo. Ese axioma es aplicable a cualquier lugar del mundo, pero en el nuestro adquiere ribetes muy estratégicos, porque ese sector decide, en buena medida, parte importante de la marcha de la economía, sobre todo con la mirada puesta hacia el futuro.

Esa es la razón fundamental para que se estableciera hace 34 años el Movimiento Vanguardista de los Trabajadores de la Maquinaria (MVTM), con el objetivo esencial de generalizar y estimular sistemáticamente a quienes más se destaquen en la explotación, mantenimiento y cuidado de los equipos y mantengan una alta productividad.

Solo con materializarse, ese propósito alcanza una significación notable en toda la nación. Pero si se considera la motivación que significa para quienes laboran en la edificación de obras turísticas en Varadero, entonces se torna doblemente relevante.

De menor a mayor

Como parte de la Empresa de Construcción y Montaje (más conocida como Hicacos), de esa localidad del norte matancero, la unidad básica de servicios de Equipos y Talleres (UBS Equivar) resulta un eslabón básico en el empeño de mantener una elevada disponibilidad técnica y garantizar que el empleo del equipamiento con que cuenta favorezca la ejecución de las obras y el cumplimiento de los cronogramas de ejecución.

Su misión es alquilar equipos de la construcción y de transporte de carga y pasajeros, y hacer mantenimientos y reparaciones.

Yenisleidis Rodríguez Villamil es la directora actual de esa UBS. Llegó a esta en el año 2000 a realizar el servicio social una vez graduada de ingeniera mecánica.

Explicó que Equivar cuenta con 545 trabajadores y 393 equipos de 61 líneas diferentes. De estos 242 tienen entre 16 y 24 años de explotación continua, fundamentalmente camiones de carga (planchas y de volteo) y rastras.

Consideró, además, que el MVTM “ha motivado el aporte personal y permitido poner en práctica la capacidad técnica, lo que posibilita obtener resultados positivos en el empleo de la maquinaria”. Ponderó la labor de los innovadores y racionalizadores en la búsqueda de soluciones a múltiples problemas.

En esa UBS 97 trabajadores ostentan la condición de Insignia y 103 la de Vanguardistas, categorías consideradas en el Movimiento para quienes mantienen un quehacer sistemático eficiente en sus puestos de trabajo y se caracterizan por ser ejemplos.



La estimulación a los más destacados resulta esencial para la fortaleza del Movimiento. La foto corresponde al acto efectuado recientemente en la UBS Equivar, de Varadero. | fotos: Yuri Ley

Un eslabón mayor

Víctor Terrero Pérez está vinculado a las construcciones desde hace 35 años. Ha ocupado diversas responsabilidades y en estos momentos es el director de equipos de la empresa Hicacos.

Esa entidad tiene en total 670 medios técnicos destinados no solo para las labores constructivas directas, sino también de transporte y de los denominados complementarios para obras estructurales. El 67 % de estos ha sido explotado por más de 20 años.

Nos aclaró que el MVTM no únicamente lo integran los operadores, sino mecánicos, electricistas, engrasadores, torneros..., o sea, los trabajadores que forman la “retaguardia”, a los que valoró de esenciales para sostener una alta disponibilidad técnica.

“Sin los equipos no puede comenzarse una obra y mucho menos ejecutarse, por lo que desempeñan un papel decisivo en el desarrollo de la península”, precisó el experimentado constructor.

“Los indicadores de uso y explotación de la maquinaria los podemos evaluar de muy buenos y muestran un comportamiento eficaz”, puntualizó. Por citar dos ejemplos: en el coeficiente de disponibilidad técnica registran un 6 % de sobrecumplimiento del previsto y un 5 % en el de aprovechamiento de la capacidad de movimiento de tierra.

“No obstante, nos queda mucho por lograr en la planificación y el balance de la maquinaria y de recursos para mantenerla en buen estado técnico. Debemos elevar la eficacia en el enfrentamiento a las averías y la realización de los mantenimientos técnicos y las reparaciones, trabajar con mayor intencionalidad en una política integral de inversiones de equipos, medios de garaje y herramienta de los talleres y mejorar la calidad de

las instalaciones”, argumentó Terrero.

A nivel de país

La cifra llama la atención: en 54 empresas pertenecientes a la Organización Superior de Dirección Empresarial (Osde) de Construcción y Montaje (Cubacons) existen 21 mil 800 equipos, muchos de estos con más de 20 años y hasta 30 de utilización.

El máster Orlando Marrero Pérez, director de Equipos y Energía de esa Osde, afirmó a **Trabajadores** que lo logrado con el MVTM en la entidad de Varadero debe extenderse a todo el país, por su notable influencia en el avance de las obras y el significado que tiene en la eficiencia.

Resaltó la labor de los aniristas para mantener en alta el equipamiento de todo tipo, así como la

influencia del fórum de ciencia y técnica en ese empeño.

Una vez finalizado un muy bien concebido acto de reconocimiento a trabajadores destacados de la UBS Equivar, Misael Rodríguez Llanes, miembro del Secretariado Nacional del Sindicato de Trabajadores de la Construcción (SNTC), especificó que el MVTM tiene un carácter productivo y que la organización sindical lo incentiva por resultar estratégico, pues con él se promueve el cuidado, mantenimiento y protección de los equipos en función del proceso inversionista.

“Se reconocen a los operadores y operarios más destacados y los talleres pueden ser declarados Modelo por la utilización eficiente de los medios técnicos con que cuentan”, señaló.

“La Primera Conferencia Nacional del SNTC ratificó la vitalidad del Movimiento y su vínculo estrecho con el denominado Por las Sendas del Triunfo, organizado por la CTC y los sindicatos, el cual estimula el cumplimiento de los planes y el presupuesto, así como la elevación de la eficiencia, la calidad, el ahorro...”, agregó.

Informó que el MVTM está generalizado y que los mejores resultados se registran en las empresas de Construcción y Montaje de Varadero, Ciego de Ávila, Mariel y Matanzas; las Constructoras de Obras de Ingeniería No. 16 de Holguín, No. 25 de Villa Clara y No. 12 de Cienfuegos, y las entidades nacionales de Soluciones Mecánicas (Somec) y Central de Equipos (Cubiza). Y apuntó que es estimulante el despertar que ha tenido en las unidades empresariales de base y en las empresas de Servicio a Trabajadores de Cienfuegos, Holguín y Varadero.

En cualquier sector, el ser humano es lo más esencial, pero los equipos son el primer complemento. Eso bien lo saben los constructores.



El Movimiento Vanguardista de los Trabajadores de la Maquinaria incluye a los trabajadores de la “retaguardia”: mecánicos, electricistas, torneros...

| Ballet de Camagüey

Medio siglo, una vida

Lo que hace muchos años fue un sueño, hoy es palpable realidad: Camagüey tiene el privilegio de contar con una reconocida compañía de ballet. Es, ahora mismo, una agrupación fundamentalmente de jóvenes que "beben" de la tradición y asumen los retos de la contemporaneidad



El primer bailarín Yanny García destaca la amplitud del espectro de la compañía: "Bailamos desde un clásico hasta una coreografía muy contemporánea". En la foto, en el ballet *Carmen*, del coreógrafo alemán Peter Breuer.

| Yuris Nórido
| fotos: Del autor

ESTE ha sido un año intenso para el Ballet de Camagüey, que concluyó con una extensa temporada con la que celebró su medio siglo de existencia.

El primer día de diciembre de 1967 surgió una agrupación que con los años devendría uno de los principales referentes de la danza nacional.

"Esta compañía no es solo de Camagüey —asegura Regina Balaguer, la actual directora—; es una compañía de Cuba. Somos representantes de la cultura cubana. Somos producto del sistema de enseñanza artística que creó esta Revolución. Cuando salimos al extranjero no representamos solo a Camagüey, sino a toda la cultura cubana. Con mucho orgullo decimos que somos una compañía camagüeyana; pero también somos una institución de la cultura nacional".

Regina Balaguer es la persona que más tiempo ha estado al frente del Ballet, pero se siente deudora de la labor de sus predecesores: "Primero del empeño de Vicentina de la Torre porque Camagüey tuviera su propia compañía de ballet. Trabajó mucho para eso. Después, los años de dirección del maestro Joaquín Banegas, *maitre* del Ballet Nacional de Cuba. Y, por supuesto, la presencia y permanencia del maestro Fernando Alonso, desde 1975 hasta 1992, como director de la compañía. Fue una suerte, un privilegio. A partir de ahí el Ballet de Camagüey comenzó a ser más reconocido. Se empezó a hablar más de nuestro ballet en el país. Siempre se dice que Fernando logró la proyección nacional e internacional del Ballet de Camagüey; pero hizo mucho más que eso. Si hoy tenemos una compañía respetada, con tantos seguidores, es gracias en buena medida a su trabajo".

En los salones de la agrupación, en todos los escenarios en que se presenta habitualmente, se respiran las ganas de honrar esta historia de medio siglo. "Trabajamos todos los días porque la compañía salga adelante, que cada vez sea mejor, por conservar la escuela cubana de ballet. Y todo lo hacemos sin quedarnos anquilosados, mirando lo que se hace en el ballet y la danza actual, porque somos una compañía de estos tiempos".

La compañía baila obras de grandes coreógrafos cubanos. Patricia Diéguez y Yuniet Herrera interpretan *Y en tus ojos*, de Alberto Méndez, quien montó recientemente algunas de sus creaciones con el elenco camagüeyano.



Sarah de Miranda, bailarina principal, cree que los jóvenes son protagonistas ahora mismo, pero sin traicionar la herencia de los maestros. En la foto, interpretando una de las más populares piezas del maestro José Antonio Chávez: *Fatum*.



Durante la temporada de celebraciones, los bailarines tomaron clases de una de las grandes del ballet cubano: Aurora Bosch.



La primera bailarina Rosa María Armengol (en primer plano, en *Carmen*) considera que el Ballet de Camagüey es una gran familia.



Regina Balaguer y Lila Martínez observan un ensayo en uno de los salones de la agrupación. Martínez es una de las más prestigiosas maestras del Ballet de Camagüey: "Lo más estimulante es el trabajo diario, esa es la base de los resultados", afirma.

Días festivos con música cubana

Para finalizar el año por todo lo alto, desde hoy y hasta el 29 de diciembre, el Instituto Cubano de la Música y el Ministerio de Cultura han programado una serie de conciertos, siempre a partir de las nueve de la noche, a cargo de reconocidas agrupaciones de música popular, en varios municipios de la capital.

Inician las presentaciones este lunes Los Papines y Mulata Son en Regla, mientras que el grupo Miel con Limón junto a Yoruba Andabo subirán al escenario del parque La Herradura, en Boyeros. Prado y Nepetuno acogerá las orquestas América y Barbarito Diez.

Para el 27 y 28 estarán, respectivamente, Arnaldo y su Talismán junto a Los Papines en el parque 9 de Abril del Cotorro, y el jazzista Gerardo Portillo Sierra, y la banda Cauce lo harán en el portal del cine Yara, devenida esquina del jazz. En este lugar, un día después, la joven Jazz Band del maestro Joaquín Betancourt amenizará la noche con exitosos temas de su repertorio, al igual que Pancho Amat y el Cabildo del Son; y la agrupación de rap Negrons, en el parque Trillo del municipio de Centro Habana.

Los festejos por el 1° de Enero acontecerán en 13 sitios de la ciudad, entre los

que destacan La Piragua con Elito Revé y su Charangón, y Tumbao Habana; la Plaza Roja de Diez de Octubre, espacio donde Alexander Abreu y Havana D'Primera, y Juan Guillermo (JG) interpretarán temas de sus más recientes fonogramas. La orquesta Anacaona con Manolito Simonet y su Trabuco pondrán a bailar a los habitantes del municipio del Cerro en el parqueo del estadio Latinoamericano. Démosle la bienvenida a los siguientes 365 días que de seguro traerán nuevos desafíos en el quehacer cotidiano. | Elaine Caballero Sabugueiro



Los populares cantantes Haila María Mompíe e Isaac Delgado (este último en la imagen) se presentarán el 1° de Enero en la esquina de 13 y 74, del municipio de Playa. | foto: Marcelino Vázquez



La orquesta de música popular Chispa y los Cómplices, y la Charanga Latina (en la foto), esta última dirigida por el maestro Enrique Álvarez, estarán el 1° de Enero en el Reparto Eléctrico del municipio de Arroyo Naranjo. | foto: Cortesía de Charanga Latina

Nuevo espacio para la canción mexicana

En la noche de ayer quedó inaugurada una nueva propuesta de música ranchera titulada México en La Habana, en El Torreón de la Chorrera, a cargo de los jóvenes de la Academia Nacional de Canto Mariana de Gonitch, bajo la dirección artística del maestro Hugo Oslé, que a decir por los aplausos tuvo excelente acogida por el público.

La cita se extenderá durante el próximo año con lo mejor de la canción mexicana. Temas como *Cielito Lindo*, *El Viajero* y *Cucurrucucú Paloma* alcanzaron un brío extraordinario en la voz de los integrantes de la Academia en la velada pasada. Honraron de esta manera un género preferido por los cubanos. | Elaine Caballero Sabugueiro



Estilo, arte y buen gusto



| Jorge Rivas Rodríguez

Tras la realización de las ferias de artesanía (Fiart, Arte para Mamá, Arte en La Rampa), en la capital existen pocos espacios de ventas en los que puedan encontrarse diversidad de manufacturas con calidad artística, especialmente conformadas por artículos concebidos para el embellecimiento de las mujeres —bisuterías y disímiles atuendos complementarios del vestir—, útiles del hogar —manteles, almohadones, delantales—, adornos florales, jarrones, dibujos y pinturas —originales y enmarcados—, muñequerías para niños y otro centenar de ofertas, como las que se pueden apreciar en el bazar Artes Cheelí, ubicado en 42 y 19, Playa, colindante con los estudios Trimagen y el mercado agropecuario.

Se trata de producciones creadas por la joven y atractiva artífice Anisis (Isis) González Bello, perteneciente a la Asociación Cubana de Artesanos Artistas (Acaa), también conocida por sus obras pictóricas y repujados (*repoussé* y *metal embossing*), inspirados en diferentes discursos plásticos entrelazados por el tema de la mujer, algunos estuvieron integrados a su muestra personal exhibida con éxito en la última Bienal de La Habana (colateral). En su suntuosa galería pueden adquirirse, asimismo, varios de estos trabajos.

En los pulsos, aretes, collares, platos, textiles, esculto-pinturas, lámparas hechas con papel de arroz, sillas plegables adornadas con originales pinturas, juguetes para infantes, botellas y envases ornamentados para uso doméstico. En sus labores sobresale el exquisito gusto, el estilo único y el magistral desempeño artesanal de esta elegante mujer, a quien igualmente muchos



“Que las personas creen en sus hogares ambientes portadores de arte, espiritualidad y belleza”, afirmó Isis. | fotos: Del autor



En el bazar Artes Cheelí podemos encontrar diversidad de manufacturas con calidad artística.



Útiles sillas plegables decoradas con obras plásticas de Isis.

buen regalo para familiares y amigos en las festividades de fin de año. Allí seguramente admirarán el arte de una mujer en cuyas confecciones también trasciende lo auténticamente cubano.

jóvenes solicitan consejos sobre la moda y el vestir.

“Mis artesanías tienen como fin esencial contribuir a que las personas creen en sus hogares ambientes portadores de arte, espiritualidad y belleza, pensados para todas las áreas de las viviendas: cocina, dormitorio, sala, comedor e incluso, para los patios y terrazas; así como que las féminas, sobre todo las muchachas, puedan exhibir trabajos de bisuterías y orfebrerías con originales diseños imaginados desde nuestra condición insular y caribeña”, puntualizó Isis.

Bazar Artes Cheelí —nombre tomado del de su joven y hermosa hija— es una excelente opción para quienes desean encontrar un

¡26 años sí son!

Roberto M. López de Vivigo

fotos: Eddy Martin



Quienes se acercaron al Complejo de Piscinas Baraguá hace varios años no dejan de sorprenderse con la vistosa y renovada instalación en que se ha convertido hoy tras un deterioro casi total.

“Lo que más influyó en el estado crítico del centro fue su ubicación cerca del litoral. También, la conducta de inescrupulosos que robaron cualquier objeto sin importar la presencia de custodios, quienes eran insuficientes teniendo en cuenta la gran extensión del lugar”, rememora Ana Rosa Núñez, su directora actual.



Las tres piscinas, 25 metros, 50 y el tanque de clavados muestran un diseño moderno y aunque están en uso, aún quedan detalles por pulir. “Estamos trabajando de manera intensa para calentar el agua, ya que las bajas temperaturas afectan la salud de los deportistas. En la piscina de clavados y área de plataformas se montan 30 lámparas, y en la de 25 metros todavía hay problemas con los filtros”.

Residencia estudiantil

Otros de los logros del Baraguá es la concepción de escuela dormitorio. Los 92 albergados estudian,

entrenan y pernoctan, lo que les permite no trasladarse diariamente a esta zona alejada del centro de la capital y planear mejor la preparación que se extiende desde bien temprano en la mañana hasta las ocho de la noche.

“Los atletas tienen mejores condiciones, puesto que en la escuela Marcelo Salado, donde entrenaba antes la mayoría, las residencias estudiantiles quedaban en casas antiguas con cuartos hacinados y era muy difícil controlar a los alumnos. Además, las piscinas permanecían al aire libre y el sol los quemaba”.

En las 20 habitaciones hay televisores pantalla plana y climatización. La institución posee un laboratorio de informática y acceso a Internet por conexión wifi gratis. “La dieta balanceada es otra de nuestras fortalezas y el menú incluye carne de res, pescado, helado, por citar solo algunos ejemplos”, puntualiza Núñez.

Huracán Irma y proyectos futuros

El ciclón Irma afectó recientemente la instalación. “El 10 % del techo fue golpeado y aún tenemos filtraciones que repara una brigada. Del espacio socioadministrativo también quedan detalles que arreglar. Cuando hay un problema enseguida responde el Inder, y en otras ocasiones nos ayuda el gobierno de la capital”.

Núñez explica que deben recibir una pizarra electrónica y algunos trampolines a corto plazo. Los bloques de arrancada de la piscina de 50 metros se cambiarán por unos más modernos y entonces los antiguos se pasarán para la de 25.

La directora del centro no quiso perder la oportunidad para referirse a Lorenzo Pérez, quien conquistó este mes (4 diciembre) el oro en los 100 metros estilo libre categoría S6 en el Campeonato Mundial de Par Natación en México.

“Se le dio prioridad por su gran capacidad de superación. Tiene la mejor habitación y una atención esmerada. Por su resultado en la nación azteca tuvo un gran recibimiento y su cuarto resultó embellecido”.

Tras más de dos décadas de deterioro, el Estadio Panamericano y el Complejo de Piscinas Baraguá se rejuvenecen, gracias al apoyo del Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (Inder) y la dirección del país. **Trabajadores** se acerca a esas instalaciones inauguradas con los Juegos Panamericanos celebrados en Cuba en 1991, y que parodiando la conocida canción de Carlos Gardel, ellas dicen: ¡26 años sí son!



El 2 de agosto de 1991 el Estadio Panamericano acogió la inauguración del XI mayor evento deportivo internacional multidisciplinario con atletas de América, frente a más de 30 mil espectadores encabezados por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz y Juan Antonio Samaranch, presidente del Comité Olímpico Internacional (COI) en aquel momento.

Ahora, la instalación muestra aires renovados gracias a un proceso de rehabilitación comenzado a principios del 2017. Conversamos con su director, Luis Sabourín.

“La reparación se inició con el diseño e implementación de un lobby moderno y confortable, en el que resaltan las fotos de varias de las glorias del atletismo del país.

“A la par se construyó un gimnasio de primer mundo que lleva el nombre de Jesús Molina, destacado exdirectivo miembro del Comité Técnico de la Asociación Internacional de Federaciones de Atletismo (Iaaf) y de la Confederación de Atletismo de Centroamérica y el Caribe.

“Antes teníamos solo uno con elementos mecánicos para el fortalecimiento de los planos inferiores

y superiores de atletas de las áreas de lanzamiento, velocidad, fondo y medio fondo, incluido el salto. En el espacio automatizado existen esteras, elípticos y bicicletas”.

Cualquier inversión en el estadio sin una pista nueva sería insuficiente. Por eso, hace solo unos días, se comenzó el levantamiento de la correspondiente a competencias para colocar otra, adquirida con el apoyo de la Iaaf, la Organización Deportiva Panamericana y la Federación Cubana de Atletismo junto al Inder.

“La pista Mondo arriba a Cuba en enero del 2018 y en aproximadamente 25 días debe montarse. En marzo se inaugurará con la Copa Cuba junto a una nueva pista de calentamiento. Estas tienen una garantía de 10 a 15 años y es un avance considerable a tono con su modernización constante”.

El Estadio Rafael Fortún, de Camagüey, demostró la calidad de los resultados asociados a su recién estrenada pista sintética, ya que la opinión de los corredores fue favorable. Pronto también se verán los éxitos en el estadio habanero.

“Mejores registros obtendremos en los Juegos Centroamericanos y del Caribe de Barranquilla, esperamos 15 medallas de oro, y después continuaremos los entrenamientos para llegar a los panamericanos y olímpicos en óptima forma.

“Cuba se ha trazado esta reparación para estar en condiciones de solicitar a la Iaaf competencias de alto nivel, y así nuestros atletas participen frente a su público y acumulen puntos para el ranking. Además, nos va a permitir acoger más bases de entrenamiento”.

Sabourín expresó que se embellecerán otras áreas incluidas las gradas, espacio administrativo en el que ya se trabaja, y un proyecto de pantalla, este último a largo plazo.

Al final de la entrevista, se refirió al remodelado gimnasio de boxeo y pesas Giraldo Córdova Cardín, insertado en el Estadio Panamericano, el cual es solo mecánico, pero cuenta con rines de 12 cuerdas.



Deporte mundial: La ruta del dinero

Fabio M. Quintero Pérez, Fabio Valdés García y Daniel Reyes García, estudiantes de Periodismo

EL PASADO 23 de noviembre se reveló que las finanzas de la Major League Baseball (MLB) llegaron a una cifra récord esta temporada: 10 mil millones de dólares, lo cual confirma un crecimiento consecutivo de 15 años, a pesar de que por primera vez desde el año 2002 el número de boletos vendidos no alcanzó los 73 millones.

Este incremento fue posible gracias a los cambios llevados adelante por el comisionado Rob Manfred, quien permitió a los anunciantes comprar espacios en varias de las plataformas de transmisión de los partidos. Asimismo, contribuyeron la retransmisión de los partidos en los medios digitales y las cadenas de televisión de EE.UU.

Aunque los números pueden sorprender, no es esta liga profesional la de mayor ganancia en el mundo, pues en el propio suelo norteamericano el National Football League (NFL) reportó 13 mil millones. Según el portal <http://howmuch.net>, el tercer puesto es para la poderosa Premier League de Inglaterra, seguida por la National Basketball Association (NBA) y la National Hockey League (NHL), estas dos también estadounidenses.

El propio estudio publicado enfatiza que entre las 20 primeras, 14 son de fútbol por solo dos de béisbol (MLB y la Liga Profesional de Japón), en tanto América Latina aparece con dos certámenes balompedicos: en el octavo puesto la Serie A de Brasil y en el decimoquinto escaño el principal campeonato de México.

El consorcio Wanda

Fundado en 1988 por el magnate Wang Jianlin, el consorcio chino Wanda ha expandido su interés inicial (sector inmobiliario, construcción de hoteles y complejos comerciales y residenciales) al del entretenimiento, en especial la industria cinematográfica y el deporte. En este último aspira a conseguir ingresos anuales por encima de 10 mil millones, llevar la Copa del Mundo de Fútbol al gigante asiático en el 2026, y no descar-

tan la postulación de su presidente al Comité Olímpico Internacional (COI).

La creación del primer club profesional del más universal de los deportes en China es hoy historia pasada. Los tentáculos de Wanda Sports son inmensos en la actualidad. Organiza los famosos triatlones Ironman; tiene desde enero del 2015 el 20 % de las acciones del club Atlético de Madrid (con estadio incluido Wanda Metropolitano); patrocina oficialmente a la FIFA y FIBA; es la principal *sponsor* del bádminton global; y acaba de firmar un acuerdo de inversión con Abbott World Marathon Majors (WMM) para extender el circuito internacional de maratones a tres ciudades en Asia, una de estas en China.

Como si fuera poco emprenderán en el 2018 una vuelta ciclística de una semana en su país, como parte del circuito UCI World Tour y con jugosos premios metálicos, mientras concentran bajo su mando desde hace par de años la compañía Infront, gigante del comercio deportivo que controla la distribución de derechos de retransmisión de eventos deportivos, incluidos los mundiales de fútbol y varios deportes de los Juegos Olímpicos de Invierno. ¡Casi nada!

Publicidad llena bolsillos

El deporte sigue siendo un aliado trascendental para la industria del *marketing* por varias razones: el público que lo sigue, el volumen de negocio que genera y el fácil acceso a los medios de comunicación. Muchos deportistas famosos prestan su imagen para marcas de todo tipo, y hay equipos conocidos más por las empresas patrocinadoras que por sus resultados propiamente.

El fútbol se lleva la palma dorada entre los deportes que más beneficios reporta. Adidas, Nike, Audi, Bwin, Coca-Cola y Emirates dominan el fuerte mercado de las ligas europeas; al tiempo que Mercedes, Ferrari, Banco Santander, Alfa Romeo, Red Bull figuran entre las más fuertes en la Fórmula 1. Tenis, baloncesto, ciclismo, béisbol, boxeo, golf y motociclismo, entre otros, son también interesantes plataformas sobre las cuales publicitarse.

Apuestas y EA Sports

Las apuestas deportivas generan solo en España 5 mil millones al año.

Fuentes consultadas hablan de números mayores en Estados Unidos, Japón, Alemania, mientras el entorno universal se aproxima a los 50 mil millones, sobre todo porque en tiempo de Internet las apuestas no entienden de crisis.

Una de las razones por las que cuenta cada vez con más adeptos está en la omnipresente publicidad en cualquier espacio deportivo que se mueva dinero. Por su proyección internacional es ideal para los operadores de juego en línea.

Muy ligado a lo anterior están los deportes electrónicos o videojuegos, los conocidos EA Sports, tentadores, crecientes y con nichos de mercado en jóvenes y niños. Aunque muchos se resisten a clasificarlos como un deporte, es una de las industrias con mayor crecimiento, a ritmo de 3 % cada año en sociedades informatizadas.

Sin medias tintas

Para el español Gerardo Molina, Profesor Emérito en Marketing Deportivo, “el sector de la economía mundial que más dinero mueve es el deporte seguido por el de la tecnología”. Argumenta a su vez que las 10 marcas tecnológicas más valiosas aportan a la industria deportiva flujos de capital nada despreciables, y entre las principales nombra a Samsung, Google, Huawei y Movistar.

Si un ejemplo más bastara para comprender la ruta del dinero en la actividad física habría que remitirse al primer domingo de febrero de cada año, en Estados Unidos, donde ojos y mentes de ese país y de muchos lugares del mundo se concentran en un solo lugar: el Super Bowl, es decir, la final de la liga de fútbol americano.

En el 2017, la cadena televisiva CBS ganó 334 millones de dólares por temas de publicidad. Un comercial de 30 segundos costó 5 millones, mientras los fanáticos se

gastaron más de 121 millones en alimentos, bebidas y *souvenirs*.

Quedan otras aristas por contar en esta historia, como los ingresos del COI a partir de sus ocho empresas patrocinadoras, las cuotas



de inscripción en ascenso para cada lid, el turismo deportivo, las relaciones federaciones-hoteles, por mencionar algunas.

En medio de este panorama, y con un presupuesto inferior al que puede tener la Federación Brasileña de Judo, el Inder y nuestros atletas llegan al 2018 con la esperanza y la voluntad de seguir dándonos triunfos y alegrías, así como continuar entre las 20 potencias de orbe.

Ligas profesionales más pagadas



Ranking del 2017

No.	Nombre	Ingresos	Salario	Publicidad y otros ingresos	Deporte
1	Cristiano Ronaldo	\$93 M	\$58 M	\$35 M	Fútbol
2	LeBron James	\$86.2 M	\$31.2 M	\$55 M	Baloncesto
3	Lionel Messi	\$80 M	\$53 M	\$27 M	Fútbol
4	Roger Federer	\$64 M	\$6 M	\$58 M	Tenis
5	Kevin Durant	\$60.6 M	\$26.6 M	\$34 M	Baloncesto
6	Andrew Luck	\$50 M	\$47 M	\$3 M	Fútbol
7	Rory McIlroy	\$50 M	\$16 M	\$34 M	Golf
8	Stephen Curry	\$47.3 M	\$12.3 M	\$35 M	Baloncesto
9	James Harden	\$46.6 M	\$26.6 M	\$20 M	Baloncesto
10	Lewis Hamilton	\$46 M	\$38 M	\$8 M	Carrera de autos

Tomado de Revista Forbes

Jerusalén, la Ciudad Santa ultrajada por Trump



| foto: Hispan TV

| Juan Dufflar Amel

Convencido de ser y actuar cual si fuera el emperador del mundo, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, osó reconocer unilateralmente a Jerusalén como capital del Estado de Israel y confirmar el futuro traslado de la embajada norteamericana de Tel Aviv a la Ciudad Santa.

El repudiable anuncio concitó de inmediato el rechazo internacional y, a la vez, incrementó la brutal represión israelí en los territorios palestinos ocupados.

Tan torpe y provocadora decisión rememora lo asegurado por David Ben Gurión, fundador del Estado sionista, y su primer ministro de 1948 a 1963, de que “la política exterior de Washington hacia Israel la diseñamos nosotros”.

De garantizar que este sarcástico presupuesto fuera aplicado en Palestina y en todo el Oriente Medio, se encargaría desde entonces el influyente *lobby* judío en el Congreso estadounidense. Tanto Trump, como sus antecesores en la Casa Blanca, lo han asumido y cumplido servilmente durante 70 años.

Mediante su incondicional respaldo, político, militar, económico e inhumano, Estados Unidos convirtió a Israel en su más fiel aliado y gendarme en la región mesoriental.

Las Administraciones norteamericanas han utilizado también constantemente su derecho de veto en el Consejo de Seguridad, para bloquear y dejar sin efecto numerosas resoluciones de condena de la Organización de Naciones Unidas (ONU) a la represión y colonización israelí de los territorios ocupados, incluido Jerusalén, cuna de las tres religiones monoteístas: cristiana, musulmana y judía.

Al hacer escarnio de la Carta de la ONU, de sus múltiples resoluciones y de los inalienables derechos del pueblo palestino, el actual mandatario norteamericano determinó de manera personal y desvergonzada convertir a Jerusalén en la capital de Israel. Algo muy similar al despojo de la tierra palestina por el Reino Unido mediante la repudiable De-

claración Balfour, para que fuera asiento del hogar nacional judío.

La Resolución 181 de la Asamblea General de las Naciones Unidas del 29 de noviembre de 1947, que determinó la arbitraria división de Palestina en dos Estados, uno judío y otro árabe, el cual nunca se concretó, dispuso un régimen internacional especial para la Ciudad de Jerusalén, que quedaba establecida como *corpus separatum* y bajo la administradora fiduciaria de la ONU.

En ese régimen especial estaban definidas las fronteras de la ciudad y las medidas de su seguridad, que estipulaban su desmilitarización, neutralidad y la no formación, ejercicios, ni actividades paramilitares dentro de sus límites. Disposiciones todas violadas por Israel tras ocuparla en 1967.

La insensata pretensión del Gobierno de Estados Unidos de modificar el estatuto histórico de Jerusalén obstaculiza la posibilidad de retomar las negociaciones de paz, suprime cualquier oportunidad para una solución amplia, justa y duradera del conflicto israelo-palestino, sobre la base de dos Estados, y lesiona los derechos inalienables de ese pueblo árabe a la constitución de su Estado independiente, con Jerusalén Oriental como capital y dentro de las fronteras anteriores a junio de 1967.

La ilegal y neocolonizadora acción es también un insulto a la religiosidad de los pueblos árabes e islámicos, e incrementará la espiral de tensiones en la ya convulsa situación de estabilidad e inseguridad del Oriente Medio.

Es evidente que el presidente Trump no ha tomado conciencia de las consecuencias de tan descabellado y errático acto de reconocimiento a favor de Israel, ni de la indignación palestina y el rechazo de la comunidad internacional y el de muchos de los países aliados de la nación norteamericana.

Esta continuada política antiárabe y prozionista indica al parecer, que la capital virtual de Estados Unidos no se encuentra en Washington, sino en Tel Aviv.

| Panamá

Un sindicato en lucha permanente

| Ramón Barreras Ferrán

Panamá.— Saúl Méndez es una personalidad reconocida y respetada en este país. Su verbo agudo, una singular facilidad para expresarse y la valentía a toda prueba le permiten difundir las verdades que otros no dicen. Su papel al frente del Sindicato Único Nacional de Trabajadores de la Industria de la Construcción y Similares (Suntracs), fundado el 10 de septiembre de 1972, le ha aportado fortaleza a la organización más numerosa de la nación istmeña.

Desde que se formó como estudiante en su natal ciudad de Colón, en la costa atlántica, está vinculado al sector de la construcción. Pasó por diferentes responsabilidades y actualmente cumple su tercer mandato al frente de ese sindicato.

“Nos hemos convertido en una fuerza social respetada, en un proyecto que pretende lograr una sociedad más justa. Representamos a más del 95 % de los constructores y tenemos establecido un convenio colectivo que abarca a un porcentaje similar de las obras en ejecución”, señaló en entrevista exclusiva para **Trabajadores**.

“En 1990 Suntracs tenía solo 3 mil afiliados, quienes no elegían a sus líderes, pues los servicios de inteligencia militar imponían a los directivos. Después de la nefasta invasión estadounidense la organización estaba quebrada económica, moral y políticamente. Los trabajadores no creían en la dirigencia.

“Empezamos a construir un sindicato desde las cenizas y resurgió, con un concepto de sindicalismo de clase, encabezado por el compañero Genaro López, quien fue electo en 10 ocasiones en períodos de dos años cada uno. El proyecto histórico ha sido y es transformar la sociedad. Hoy somos más de 80 mil afiliados. Contamos con sedes en las 10 provincias y con funcionarios a tiempo completo.

“El concepto de extender la organización a lo largo del país ha sido posible y hemos enfrentado a todos los Gobiernos, incluido el actual, en sus reformas privatizadoras y otras medidas en contra de los trabajadores. Tenemos alianzas con sectores populares e integramos la Confederación Nacional de Unidad Sindical Independiente. También fundamos el Frente Nacional de Defensa de los Derechos Económicos y Sociales, en coalición con campesinos, obreros, intelectuales, indígenas, educadores... El 29 de octubre realizamos el congreso fundacional del Frente Amplio por la Democracia, un instrumento político-electoral para darle al pueblo una herramienta de lucha en las elecciones nacionales”.

¿Hacia dónde están dirigidas las acciones fundamentales en estos momentos?

Están planteadas dos tareas estratégicas: la construcción del poder popular en todas las expresiones, y la necesidad de fundar un nuevo Estado a través de una Constituyente para erradicar la podredumbre que cada vez se hace más pública y notoria.



Saúl Méndez: “Nos hemos convertido en una fuerza social respetada”. | foto: Del autor

En Panamá gran parte de la clase dominante está vinculada a la corrupción, al saqueo de los recursos naturales. En este país hay 115 multimillonarios que acumulan más de 7 mil millones de dólares. Hay una desigualdad terrible. Una cosa es ver, al aterrizar o despegar en el aeropuerto de Tocumen, esa especie de vidriera de grandes edificios y otra bien distinta es la situación del pueblo panameño, en cuanto a la salud, la educación, el suministro de agua potable, el transporte público... Por ejemplo, los indígenas constituyen el 10 % de la población y el 80 % de ellos está en la extrema pobreza. Esa desigualdad nos lleva inexorablemente a fundar un nuevo Estado.

Igualmente realizamos movilizaciones ante diferentes coyunturas. Hemos hecho, en los últimos 10 meses, unas cinco marchas con más de 10 mil personas cada una. Los poderosos también son los dueños de los medios de comunicación y nos han establecido un cerco informativo, que ha sido más riguroso contra las fuerzas emergentes. No informan al pueblo sobre esas manifestaciones. Hemos tenido que utilizar las redes sociales como alternativas.

Este es un país de gente noble, buena, trabajadora..., pero la clase dominante no ha tenido un proyecto nacional desde la separación de Colombia, ni lo tiene actualmente.

Estamos negociando el convenio colectivo con la patronal y atendiendo los problemas de los trabajadores, representándolos.

¿Qué vínculos unen a Suntracs con el movimiento sindical cubano?

Tenemos muy buenas relaciones, pueden catalogarse de históricas. Después de 1990 restablecimos la agenda de carácter internacional y realizamos los primeros contactos con la Central de Trabajadores de Cuba y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Construcción (SNTC). Hoy ese acercamiento adquiere una importancia cada vez mayor y fue corroborado con la participación de nuestra organización en la Conferencia Nacional del SNTC.

Denuncia Gobierno boliviano maniobra de la oposición

El Gobierno de Bolivia reafirmó su disposición al diálogo con los médicos en paro, y exigió como única condicionante que levanten las medidas de presión que afectan a más de 50 mil bolivianos.

El presidente Evo Morales señaló que la movilización de galenos sigue una estrategia estadounidense para incrementar conflictos, desestabilizar el orden interno

del país y sacrificar la vida de miles de bolivianos.

El mandatario apuntó que no se trata de una reivindicación, sino de un movimiento netamente político aupado por la oposición boliviana, quienes se sirven de la desinformación para movilizar a médicos, estudiantes y otros sectores de la población y emprender acciones violentas.

Al respecto, la senadora Ariana Salvatierra afirmó que la destrucción de instituciones públicas, la agresión y la suspensión de servicios médicos no constituye un mecanismo legítimo de protesta. Igualmente, envió un mensaje de aliento a la ciudadanía y aseguró que el Gobierno no dejará desamparado al pueblo.

Desde el pasado 23 de noviembre, los galenos protestan en rechazo al decreto supremo 3385, que establece la creación de la Autoridad de Fiscalización y Control del Sistema Nacional de Salud, y al artículo 205 del nuevo Código Penal, referido a las sanciones por mala práctica profesional. | RI con información de PL



Entrega de propiedades a campesinos

San Salvador. — El Gobierno del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional concedió casi 2 mil 500 nuevas escrituras de propiedad que garantizan seguridad jurídica al campesinado salvadoreño. El presidente, Salvador Sánchez Cerén, a través del Instituto Salvadoreño de Transformación Agraria, realizó la entrega. Durante los ocho años de la formación de izquierda en el Ejecutivo, fueron otorgados más de 70 mil documentos de propiedad y legalizados los terrenos de 28 mil familias. El jefe de Estado enfatizó que las escrituras no son un regalo, sino un derecho conquistado tras casi cuatro décadas de lucha, firmeza y esperanza, y adelantó que en el 2018 serán conferidos otros 3 mil títulos de propiedad. | PL

Fortalecen sistema de pensiones

Caracas. — Gladys Requena, integrante de la Asamblea Nacional Constituyente, reveló que desde este foro se fortalecerá el sistema de pensiones de Venezuela. En declaraciones a Venezolana de Televisión, la diputada afirmó que es un reto alcanzar la cobertura total de ese derecho. Destacó la constancia del Gobierno para fortalecer los programas de atención social al pueblo. En el año que culmina fueron otorgadas 480 mil pensiones; y a través de la Gran Misión Amor Mayor, más de un millón 500 mil personas se beneficiaron. | PL

Menos oportunidades laborales

Guatemala. — Las mujeres y jóvenes guatemaltecos aparecen con menores oportunidades para conseguir empleos, de acuerdo con el Panorama Laboral de América Latina y el Caribe de la Organización Internacional del Trabajo. El país centroamericano figura entre las nueve naciones donde el aumento de la desocupación fue más acentuado para las mujeres. Según la Encuesta Nacional de Empleo e Ingresos, los jóvenes entre 18 y 24 años son quienes más engrosan las filas de los desempleados con el 6,5 % a nivel nacional; el 70,2 % trabaja de modo informal. La falta de empleo ocasiona la migración desde el interior del país hacia la capital o al extranjero, específicamente a Estados Unidos, donde aspiran a salir de la pobreza y tener mayores oportunidades. | PL

Crece trabajo informal

Santo Domingo. — El trabajo informal creció en la República Dominicana durante el año 2017, al pasar de 57,4 % al 58,6, informaron medios de prensa, lo que se traduce en más 2 millones de trabajadores que no tienen seguridad social. El presidente de la Confederación Nacional de Unidad Sindical, Rafael Abreu, consideró que el fenómeno se relaciona con las pequeñas empresas que no están en capacidad de asumir a esos trabajadores. Reflexionó que el Estado debe lograr formalizarlos y que les permitan cotizar a la seguridad social. | PL

| EE.UU.

Alertan sobre daños de Trump a su propio Partido

El representante republicano Charlie Dent afirmó que su Partido debería “estar preparado para lo peor” de cara a las elecciones estadounidenses de medio término en el 2018, al considerar la baja aprobación del presidente Donald Trump.

“Les dije a mis colegas, miren, vamos a tener un viento en contra. Es mejor que estén preparados para lo peor y tengan esperanzas de lo mejor. Pero prepárense para lo peor, porque este podría ser un año realmente difícil”, expresó este domingo el congresista por Pensilvania en entrevista con la cadena ABC News.

Dent, un crítico de su propio Partido durante la Administración de Trump, afirmó no estar seguro de si los republicanos perderán la mayoría en la Cámara de Representantes o en el Senado, pero señaló que la aprobación del jefe de la Casa Blanca es inferior al 50 % incluso en estados como Alabama, donde ganó fácilmente en el 2016.

Una encuesta reciente de la cadena CNN mostró la



aprobación del mandatario en su nivel más bajo hasta el momento, pues solo un 35 % de los sondeos le dio calificaciones positivas.

Por su parte, el senador republicano Jeff Flake consideró que Trump puede tener competencia en las votaciones primarias del Partido rojo en busca de la reelección en las presidenciales del 2020.

De acuerdo con el legislador, un constante crítico

del gobernante, si Trump pretende el segundo mandato y continúa en el mismo camino, muchos votantes irán a otro lado. A veces miras al público republicano animando, y dices “son las convulsiones de un Partido moribundo”, apuntó Flake en entrevista con la cadena televisiva ABC este domingo.

Varios de mis colegas han expresado en privado su preocupación sobre la

dirección de nuestra política y el comportamiento del presidente, apuntó Flake el pasado octubre en diálogo con la televisora CNN.

A juicio del legislador, la política se está volviendo adicta al “comportamiento desconsiderado, vergonzoso e indigno” de la Casa Blanca. Llega un punto de inflexión en el cual uno se da cuenta de que simplemente no podemos continuar normalizando este tipo de situación, habrá más personas que hablarán en los próximos meses, acotó.

“Me levanto para decir es demasiado. Con nuestro silencio y nuestra inacción deshonramos nuestros principios, yo no seré cómplice y no me callaré”, añadió el senador por el estado de Arizona.

Las declaraciones de los congresistas se dieron el mismo día en que el Presidente se mostró confiado de su éxito y criticó a la prensa en Twitter por no reflejar la fortaleza de su base republicana. | Con información de PL

Filipinas assolada por desastres

El panorama es asolador en el sur de Filipinas, describen medios nacionales, en referencia al destrozo causado por una tormenta tropical que dejó más de 200 muertos y decenas de personas desaparecidas, principalmente ahogadas o enterradas en deslizamientos de tierra. Además, miles de ellas perdieron sus hogares.

Tomando en cuenta el alto grado de devastación en una gran superficie del país, los funcionarios dan un margen abierto para el

número de víctimas fatales, pues los equipos de respuesta no han podido llegar a todas las áreas.

Los servicios meteorológicos advirtieron la semana pasada la gravedad de Vinta, nombre que recibió el fenómeno climatológico.

Para colmo de males, un incendio causó la muerte de 37 personas atrapadas en un centro comercial en la ciudad de Davao, sur de Filipinas, de acuerdo con informes publicados por la prensa local. La mayoría de



| foto: AFP

las víctimas eran empleados. Es la segunda vez que un comercio de este tipo es

alcanzado por un incendio en el año. | RI con información de PL

(Viene de la primera)

Santiago por más...

Lazo enfatizó en la necesidad de centrar los esfuerzos en la adecuada planificación, el control de los recursos, y el logro de la eficiencia productiva: “Hay que ser más previsores —dijo— una de las células principales de nuestro desarrollo socialista es la empresa estatal y tenemos que hacerla eficiente, no solo en el cumplimiento del plan en general sino en cada uno de sus indicadores”.

Criticó con severidad cuestiones que aún faltan por mejorarse en el territorio, entre ellas,

empresas que incumplen con lo planificado para el año (24 de las 90 que existen), aquellas que no materializan las producciones físicas (de 85 renglones una decena no se concretan), así como la disciplina fiscal (26 millones de pesos por impago de tributos).

Antes de la reunión de trabajo el Presidente del Parlamento cubano había realizado un recorrido por la ciudad santiaguera y apreció los avances de la urbe en la que descansan los restos del líder histórico de

la Revolución, a quien Lazo rindió honores junto a la piedra que guarda sus cenizas, en el cementerio de Santa Ifigenia.

Al cierre del encuentro y en nombre del pueblo santiaguero —que tuvo el privilegio de contar con su presencia aquí durante los más duros años del período especial, cuando se desempeñó como primer secretario del Partido en la provincia— Juan Esteban Lazo Hernández fue reconocido por su entrega incondicional a la patria y al socialismo. | Betty Beatón Ruiz



Lazo aseguró que la construcción de viviendas y el desarrollo de la producción local de materiales constituyen prioridad en todo el país. | foto: De la autora

Cancelan sello en memoria de José María Pérez

La cancelación de una emisión postal por el aniversario 60 del asesinato del líder obrero José María Pérez Capote tuvo lugar el pasado jueves durante una ceremonia efectuada en la estación central de la Empresa de Omnibus Nacionales (EON), que lleva el nombre del mártir, en La Habana.

La acuñación de la estampilla la realizó Fermín Umpierre Iraola, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores del Transporte y Puertos (SNTTP), acompañado además por Roberto Ricardo, director adjunto del Grupo Empresarial de Servicios de Transporte Automotor (GEA) en el Ministerio del Transporte, y Mario Suárez Naranjo, director general de la Empresa de Aseguramiento General de Correos de Cuba.

El sello conmemorativo, diseñado por Frank Baldonado, tiene un valor facial de 0,85 centavos y muestra



| foto: Agustín Borrego

la imagen del desaparecido combatiente revolucionario y un ómnibus. En la parte superior aparece la leyenda Aniversario 60 del asesinato de José María Pérez Capote, quien desde etapa muy temprana fue un activo líder proletario defensor de los derechos de los transportistas durante las dictaduras de Gerardo Machado y Fulgencio Batista.

Es el mártir que representa al sindicato del

sector; estuvo entre los fundadores de la Confederación de Trabajadores de Cuba en 1939, y fue asesinado por esbirros batistianos el 20 de noviembre de 1957.

La ceremonia contó con la presencia de una representación de trabajadores de la EON, directivos y funcionarios de los ministerios del Transporte y de Comunicaciones. | Evelio Tellería Alfaro

| Liga Azucarera de Béisbol

Campeón de estreno

Cinco partidos le bastaron a la unidad empresarial de base (UEB) 30 de Noviembre, de Artemisa, para conquistar por vez primera el título de la Liga Azucarera de Béisbol, que en su XXXVII edición demostró ser uno de los certámenes más necesarios y de más amplio arraigo en nuestro país.

Tras dos éxitos como locales el pasado fin de semana, los artemiseños viajaron hasta los predios de la UEB Ignacio Agramonte, en Florida, Camagüey, donde volvieron a sonar los maderos con fuerza para llevarse par de victorias: 11-5 y 9-7, con producción total de 33 indiscutibles y créditos a la cuenta de los lanzadores Lázaro Alberto Pedro y Ronniel Álvarez.

En el primero de los triunfos, Osle Pedroso, Idalberto González y Yansiel Moré pegaron cuadrangulares por los visitantes, mientras Yurisander Rojas lo hizo por los locales, en tanto Eniel Álvarez se anotó juego salvado. En el segundo desafío Fidelmis Hurtado (4-4) fue la bujía inspiradora de cara a la sonrisa definitiva.

Con estos resultados, los de Occidente se convirtieron en los nuevos monarcas de un evento, que al decir de Félix Borges, comisionado del campeonato, “tuvo varias interrupciones en el calendario por el paso del huracán Irma, pero cumplió el objetivo fundamental: darles actividad física a los bateyes y estimular la zafra azucarera recién iniciada”. | Ronaldo León

Comenzará formación de técnicos de nivel medio en Derecho

La formación de un técnico de nivel medio que garantice la fuerza de trabajo calificada de un profesional con conocimientos técnicos jurídicos para ejecutar las tareas auxiliares de la institución donde se ubique, a la vez que adquiera una cultura general integral, será el propósito de la formación del técnico medio en Derecho que se iniciará en el próximo curso escolar.

Eugenio González Pérez, director nacional de la Enseñanza Técnica y Profesional del Ministerio de Educación, señaló que la nueva propuesta se pondrá en marcha de manera experimental en cuatro provincias del país (La Habana, Villa Clara, Camagüey y Santiago de Cuba) y tendrá una duración de tres años y medio.

Según el perfil, este egresado estará en condiciones de realizar funciones relacionadas con el apoyo directo a la gestión jurídica que desarrollan jueces, fiscales, abogados, notarios y registradores en el ejercicio de su profesión.

De igual manera, pueden desempeñar tareas administrativo-jurídicas en general, en todos los órganos auxiliares de la administración de justicia.

Asistir al licenciado en Derecho en la organización,

elaboración y control de los documentos jurídicos resultantes de los procesos; auxiliar la gestión y ejecución de trámites procesales; ordenar, clasificar, codificar y compilar documentos de archivos automatizados serán algunas de las ocupaciones que podrán llevar a cabo quienes elijan dicha opción.

El director nacional de la enseñanza explicó que la idea responde al cumplimiento del acuerdo No. 57 de la Comisión de Asuntos Constitucionales y Jurídicos de la Asamblea Nacional del Poder Popular, para lo cual se creó una comisión integrada por especialistas del Ministerio de Justicia, el Tribunal Supremo Popular y la Fiscalía General de la República.

También se elaboró un cronograma de trabajo conjunto para la concepción curricular de la especialidad propuesta.

En la actualidad se trabaja en la preparación de los programas de las asignaturas técnicas que deben impartirse en el primer año de estudio y se lleva a cabo el proceso de formación vocacional y orientación profesional para la captación de los estudiantes de 9.º grado. | Alina M. Lotti

| Hoy en la Mesa Redonda

Conversando con... Ignacio Ramonet

La Mesa Redonda realiza su última emisión del año sosteniendo un diálogo con el reconocido politólogo y teórico de la comunicación Ignacio Ramonet. La cuarta edición de *Cien Horas con Fidel*, el Festival de Cine de La Habana, la situación latinoamericana, el impacto de la administración Trump, el fin de la neutralidad en Internet, estarán entre los temas de análisis.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Habana Cuba, el canal de YouTube y la página de Facebook de la Mesa Redonda transmitirán este programa a las 7 de la noche. El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.